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Entra en
servicio el
desvío del
puente del
Centenario

R. S.

El desvío del puente del Cen-
tenario entró en servicio la pa-
sada madrugada y se abrirá en
un primera fase al movimien-
to desde Huelva hacia Cádiz.
En una fase posterior, se pon-
drá en servicio el movimiento
desde Cádiz hacia Huelva. Es-
te itinerario alternativo está
operativo desde la mediano-
che. La apertura de los desvíos
entre las autovías SE-30 y SE-
40 que conectan con las insta-
laciones portuarias tiene lu-
gar para “facilitar” las obras
de sustitución de los tirantes
del Puente del Centenario.

Los desvíos servirán de co-
nexión entre la SE-30, enlace
Puerto Oeste de Sevilla, con
la SE-40, en el tramo que co-
necta con el enlace de la A-4
Sur, pasando a denominarse
este vial ahora como SE-31, y
que se desarrolla por viales
de nueva construcción he-
chos por el Ministerio de
Transportes, y por la denomi-
nada Carretera de la Esclusa,
de titularidad de la Autori-

dad Portuaria de Sevilla
(APS), y que ha sido remode-
lada por el Gobierno central.

El paso de ambas márgenes
de la Dársena del Puerto de
Sevilla se efectuará a través
de los puentes móviles exis-
tentes en la Esclusa Puerta del
Mar, estando prevista la utili-
zación de uno o de los dos
puentes existentes, en fun-
ción de las necesidades por-
tuarias y del tráfico, mante-
niendo prioridad el tráfico
marítimo comercial.

La SE-31 se ha dotado de
“todos los mecanismos de se-
guridad”, de forma que la in-
formación al usuario se com-
pleta con la señalización ver-
tical permanente, más los
Pórticos de Mensajes Varia-
bles de la Dirección General
de Tráfico (DGT), así como
un nuevo sistema de gestión
del tráfico rodado en el trán-
sito por la esclusa. Los giros
a la izquierda de acceso a las
instalaciones portuarias en
la SE-31 se han dotado de
una regulación semafórica
que garantiza la “máxima ca-
pacidad” de la infraestructu-
ra en condiciones de seguri-
dad de la circulación.

En la primera fase

está operativo en

el sentido desde

Huelva hacia Cádiz
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El desvío del puente del Centenario entra en servicio desde hoy
El Correo  •  original

El desvío del puente del Centenario entra en servicio esta madrugada y se abrirá en un
primera fase al movimiento desde Huelva hacia Cádiz, el cual se pondrá en servicio en la
noche del lunes 10 al martes 11 de enero, concretamente a las 00,00 horas del martes
11. En una fase posterior, se pondrá en servicio el movimiento desde Cádiz hacia Huelva.
La apertura de los desvíos entre las autovías SE-30 y SE-40 que conectan con las
instalaciones portuarias tiene lugar para "facilitar" las obras de sustitución de los tirantes del
Puente del Centenario.
Los desvíos servirán de conexión entre la SE-30, enlace Puerto Oeste de Sevilla, con la SE-
40, en el tramo que conecta con el enlace de la A-4 Sur, pasando a denominarse este vial
ahora como SE-31, y que se desarrolla por viales de nueva construcción hechos por el
Ministerio de Transportes, y por la denominada Carretera de la Esclusa, de titularidad de la
Autoridad Portuaria de Sevilla (APS), y que ha sido remodelada por el Gobierno central.
El paso de ambas márgenes de la Dársena del Puerto de Sevilla se efectuará a través de los
puentes móviles existentes en la Esclusa Puerta del Mar, estando prevista la utilización de uno
o de los dos puentes existentes, en función de las necesidades portuarias y del tráfico,
manteniendo prioridad el tráfico marítimo comercial.
La SE-31 se ha dotado de  "todos los mecanismos de seguridad", de forma que la
información al usuario se completa con la señalización vertical permanente, más los Pórticos
de Mensajes Variables de la Dirección General de Tráfico (DGT), así como un nuevo sistema
de gestión del tráfico rodado en el tránsito por la esclusa.
Los giros a la izquierda de acceso a las instalaciones portuarias en la SE-31 se han dotado
de una regulación semafórica que garantiza la "máxima capacidad" de la infraestructura en
condiciones de seguridad de la circulación.
Los desvíos serán obligatorios para los vehículos de más de 20 toneladas, pudiendo continuar
circulando por el Puente del Centenario los autobuses. Quedan exentos de la obligatoriedad
del desvío los vehículos de recogida de residuos sólidos urbanos adscritos a Lipasam, la
empresa pública municipal de limpieza.
Con los colectivos y administraciones afectadas, tales como coches de caballos con licencia
municipal, Lipasam, empresarios instalados en la zona de servicio portuaria y Ayuntamiento de
Sevilla se han mantenido reuniones informativas y coordinación en relación con estos desvíos,
como anunciaba el Puerto este viernes.
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R. A. · J. M. M. P. SEVILLA

La sexta ola del Covid ha co-
menzado a estabilizarse en An-
dalucía. Aún es pronto para ha-
cer una afirmación certera, pe-
ro el hecho de que hayan dismi-
nuido el número de personas in-
gresadas hace pensar que hay
un “cambio de tendencia”. Eso
es lo que mantiene el consejero
de Salud, Jesús Aguirre, quien
aseguró ayer que hay un “posi-
ble periodo de tendencia a la
baja”, por lo que espera que “se
consolide” en los próximos días.

En declaraciones a los perio-
distas durante una visita al hos-
pital de Guadix, Aguirre destacó
que Andalucía ha registrado un
descenso de 18 hospitalizados
en 48 horas. Hay 1.471 ingresa-
dos, de los que 224 están en la
UCI. “Estamos con una presión
hospitalaria importante, pero a
la mitad de la media de las co-
munidades autónomas, con lo
que tenemos mucho colchón y
capacidad de absorber más in-
gresos hospitalarios en caso de
que los hubiera”, relató.

La tasa de incidencia a 15 dí-
as se sitúa en 1.647 casos por
cada 100.000 personas, pero la
de siete es poco menos de la mi-
tad, de 627, con lo que apunta a
una tendencia a la baja de las
infecciones. “Es la primera vez
que lo vemos, la incidencia acu-
mulada en los próximos siete
días va a ir bajando, y esto ya in-
dica un posible cambio de ten-
dencia y esperemos que se con-
solide, se estabilice y estemos
ya en un periodo de tendencia
de bajada”, confió el titular an-
daluz de Salud.

No obstante, Jesús Aguirre de-
fendió que “cada día tiene me-
nos importancia” este paráme-
tro ante la nueva cepa ómicron,
que es más contagiosa pero me-
nos virulenta. Esta variante del
coronavirus es el virus que se ha
extendido más deprisa por el
mundo de todos de los que se
tiene constancia.

En términos parecidos a los
del consejero se manifestó el
presidente de la Junta, Juanma
Moreno. Desde Sevilla, el jefe
del Ejecutivo andaluz confió en

que haya una “caída clara” de los
contagios a finales de este mes
de enero, a la vista del compor-
tamiento que ha tenido la va-
riante ómicron en el país del que
fue descubierto, Sudáfrica, don-
de tras un pico altísimo, llegó
una bajada intensa.

Para el presidente, es funda-
mental en este momento la “se-
renidad” a la hora de analizar
los datos, y la planificación por
parte de las administraciones,
incluida la estatal, porque cuan-
tas “menos improvisaciones ha-
ya por parte de todos, más fácil
será acertar en las decisiones”.
En cualquier caso, Juanma Mo-
reno indicó que con el Covid no
se puede “bromear ni hacer pro-
nósticos”, pero está claro que
vamos a “salir” de esto y la socie-
dad andaluza está preparada
para crecer más que la media de
España y para crear más empleo.

Los comités provinciales que
analizan la pandemia se reúnen
mañana, pero no se espera que
aumenten las restricciones que
se mantienen activas ni que se
levanten.

La Junta prevé una caída de la ola
de contagios para finales de mes

JUAN CARLOS MUÑOZ

Uno de los puntos de vacunación que se abrieron para los menores.

●Hay 18 personasmenos ingresadas en los hospitales y la tasa de incidencia a siete días
adelanta una estabilización ● Salud aconseja utilizar criterios diferentes a los de los contagios

LA BATALLA CONTRA EL CORONAVIRUS 3 La evolución de la pandemia

El Ministerio envía
233.000 vacunas
más a Andalucía

El Ministerio de Sanidad reali-
zó ayer un nuevo envío a An-
dalucía de 233.790 dosis de
vacunas contra la Covid, de
las que 101.790 son para
adultos y 132.000 pediátricas,
es decir, dirigidas a la pobla-
ción de entre 5 y 11 años. Se
trata del tercer envío que rea-
liza el Ministerio de Sanidad
destinado a la población de
entre 5 y 11 años, lo que su-
ma un total de 534.000 dosis
para dicho colectivo. La nueva
remesa fue recepcionada en
los almacenes de Bidafarma
en Sevilla, concretamente
132.840 vacunas (60.840
adultos y 72.000 niños) y en
Santa Fe (Granada), donde
han llegado 100.950 dosis
(40.950 adultos y 60.000 ni-
ños). El delegado del Gobier-
no en Andalucía, Pedro Fer-
nández, subrayó que la llega-
da de vacunas pediátricas y
de adultos “se está ajustando
al calendario previsto y acor-
dado con las comunidades au-
tónomas.”

Las personas de 52 años pueden
solicitar cita para la vacuna

El SAS ha abierto la autocita
para la dosis de recuerdo con-
tra Covid para las personas
nacidas en 1968 y 1969 (53 y
52 años). Además, a partir del
miércoles, estarán disponibles
las agendas para petición de
cita previa a las personas naci-
das en los años 1970 y 1971
(51 y 50 años). La petición de
cita puede realizarse a través
de los canales habituales: la
web del SAS mediante ClicSa-
lud+, la aplicación móvil y el
teléfono de Salud Responde
(955 54 50 60) y también en
su centro de salud, preferible-
mente por teléfono, ha recor-
dado el SAS en un comunica-
do. En cuanto a los puntos de
vacunación sin cita, a partir de
hoy, podrán acudir a dichos
puntos aquellas personas pen-
dientes de dosis de recuerdo
siempre que tengan 55 años o

más, las que recibieron una
dosis de Janssen o la pauta de
Astrazeneca, así como las per-
sonas de 12 años o más pen-
dientes de iniciar el proceso de
vacunación con la primera do-
sis o que están pendientes de
la segunda dosis. En cuanto a
las dosis de recuerdo, en el ca-
so de los adultos, esta tercera
dosis está indicada en caso de
que hayan pasado seis meses
desde la segunda dosis de
ARN mensajero (Pfizer y Mo-
derna), tres meses desde la
segunda dosis de Astrazeneca
y tres meses desde la de
Janssen. En menores de 65
años pendientes de cualquier
dosis de vacuna, debe tenerse
en cuenta si se ha pasado Co-
vid recientemente, ya que es
preferible esperar cuatro se-
manas para la vacunación tras
el padecimiento.
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M. R.

Juan Carlos de León Carrillo,
economista y hasta ahora coor-
dinador general del Área de Há-
bitat Urbano, Cultura y Turis-
mo, ha sido nombrado gerente
de Urbanismo del Ayuntamien-
to de Sevilla.

Licenciado en Ciencias Econó-
micas y Empresariales (rama Em-
presa) por la Universidad de Sevi-

lla, Juan Carlos de León, de 56
años, es también diplomado en Al-
ta Dirección de Empresas por el
Instituto Internacional San Telmo
y Máster en Desarrollo Local orga-
nizado por la Diputación de Sevi-
lla con la colaboración de la Junta
de Andalucía y la Universidad de
Sevilla (Instituto de Desarrollo Re-
gional). Su experiencia tanto en la
administración pública como en la
empresa privada y en la Universi-
dad de Sevilla ha estado siempre
muy vinculada a la vivienda y la si-
tuación del mercado inmobiliario.

Ha sido economista en el Patro-
nato Provincial de Asesoramiento
Económico; director de Coordina-
ción y director de Relaciones Ins-

titucionales del Gabinete de Aná-
lisis y Relaciones Institucionales
de la Consejería de la Presidencia
de la Junta de Andalucía; presi-
dente de la Asociación Andaluza
de Promotores Públicos de Vivien-
da y Suelo; investigador de la Uni-
versidad de Sevilla en materia de
vivienda y economía; y consultor
independiente y socio de la em-
presa especializada en consulto-
ría inmobiliaria Deleca.

De León fue gerente de la em-
presa municipal de vivienda y
suelo entre 2003 y 2011 siendo al-
calde el socialista Alfredo Sán-
chez Monteseirín. Esta etapa fue
un periodo de máxima expansión
y crecimiento de Emvisesa. Du-

rante su gestión, lideró iniciativas
de promoción de viviendas, la
transformación urbana de Regio-
nes Devastadas, la construcción
de nuevos centros de salud, equi-
pamientos o la ampliación del pa-
lacio de congresos, el nuevo Fibes.

Su llegada a la estructura mu-
nicipal en septiembre de 2020
fue con el objetivo de avanzar
en una serie de retos. En concre-
to, impulsar el nuevo plan mu-
nicipal de vivienda y la rehabili-
tación de Los Pajaritos. A nivel
de estructura, uno de sus come-
tidos ha sido poner en marcha la
nueva RPT de Urbanismo y re-
formar el Instituto de la Cultura
y las Artes de Sevilla (ICAS), así
como continuar con el proceso
de integración del Consorcio de
Turismo en Contursa. En el ám-
bito del patrimonio ha tenido
dos retos: el plan de patrimonio
municipal y la reforma estatuta-
ria del Real Alcázar.

Juan Carlos de León, nuevo gerente de
Urbanismo tras año y medio de coordinador
Eleconomistaestuvo

al frentedeEmvisesa

entre2003y2011con

Monteseiríncomoalcalde

M. G.

Juan Carlos de León.
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escopeta (como relata la biografía de 
Íñigo Ybarra Mencos, en la que se basa 
buena parte de este artículo). 

Una beca para una estancia en 
Francia le abrió las puertas de su pri-
mer trabajo. Madariaga entró en las 
filas de Bedaux, una consultora gala 
que había desarrollado un método 
muy popular para medir la producti-
vidad de cada empleado en grandes 
compañías y establecer así un siste-
ma de incentivos para propiciar me-
joras y optimizar procesos. A Mada-
riaga le encomiendan la aplicación 
del modelo en SACA (Sociedad Anó-
nima de Construcciones Agrícolas), 
una industria metalúrgica enclavada 
en el actual barrio de Bellavista que 
llegó a contar con casi mil empleados. 
SACA estaba participada por algunas 
de las familias más influyentes del pa-
norama económico hispalense, como 
Eduardo Luca de Tena y Luca de Tena, 
José María de Ybarra y Gómez-Rull, 
Félix Moreno Ardanuy (padre del que 
después fue alcalde de Sevilla) y el in-
dustrial madrileño Ricardo Medem 
Gonzalbes. Estos linajes de la agroin-
dustria andaluza se unieron en la pos-
guerra para crear una fábrica capaz 
de atender con productos nacionales 
la emergente mecanización del cam-
po, y recibieron posteriormente el res-
paldo del Instituto Nacional de Indus-
tria (INI). Madariaga llega a SACA en 
1957, un momento de ebullición por-
que la compañía había sellado un 
acuerdo con el grupo estadouniden-
se FAHR para producir cosechadoras 
e incluso tractores. 

El ingeniero gallego se sumerge en 

la vida hispalense. Se instala en el Ho-
tel Niza, frecuenta el club Tenis Betis 
y estrecha lazos de amistad en el Tiro 
de Pichón del Carambolo. Tras las co-
rridas de toros en la Maestranza acu-
de a los encuentros sociales que se or-
ganizaban posteriormente en el Al-
fonso XIII y allí conoce a Ángeles 
Parias Pérez-Centurión, que se con-
vierte en su esposa y en la razón que 
le ancla a Sevilla. 

Cuando concluye su trabajo en 
SACA, Madariaga se convierte en un 
asiduo del vuelo de Iberia a Madrid 
de las seis de la mañana para atender 
a grandes clientes industriales sin 
abandonar Sevilla, donde asesora a 
firmas como Cruzcampo, Industrias 
Subsidiarias de Aviación (ISA), His-
pano Aviación o Astilleros. 

Paso adelante 

A medida que aplica el sistema de Be-
daux idea nuevos procesos para me-
jorar la gestión interna de las empre-
sas. La consultora francesa estaba 
muy especializada en medir los tiem-
pos de cada trabajador en fábrica, cro-
nómetro en mano, con evidentes avan-
ces en la productividad. Madariaga 
pergeña un sistema que mide todos 
los aspectos de la cadena de valor de 
un producto y constata cuál es la in-
fluencia directa de cada variable en 
la cuenta de resultados. Si subía un 
10% una materia prima, su modelo in-
dicaba al instante el impacto en el cos-
te unitario del producto. 

En Bedaux no están interesados 
en aplicar esta innovación y en 1966 
el empresario Javier Benjumea ejer-
ce su influencia: anima a Madariaga 
a emprender su propio proyecto em-
presarial y se ofrece como socio. Así 
nace Control Presupuestario, tal como 
se denominó el modelo que había di-
señado, y que estaba participado por 
Abengoa (30%) y el Banco Europeo de 

ASÍ NACIÓ LA 
PRIMERA GRAN  
CONSULTORA 
ESPAÑOLA
Valentín de Madariaga y 
Oya fundó Control 
Presupuestario en 1966 y 
llegó a contar con más de 
quinientos analistas. Tras 
su venta en los noventa 
aplicó su experiencia para 
forjar la empresa de 
fabricación de ascensores 
MP. Recibió el 
premio Weatherby 
como mejor cazador 
del mundo en 1977 

D
os ingenieros industriales 
mantienen un encuentro 
en 1962. Uno es Javier Ben-
jumea Puigcerver, que con 

47 años ya es la figura empresarial 
más reconocida e influyente del mo-
mento tras situar a Abengoa entre las 
grandes compañías españolas del sec-
tor de las infraestructuras. El otro es 
un joven consultor gallego, afincado 
en Sevilla de manera fortuita, cuya 
especialidad profesional es realizar 
mejoras de productividad en grandes 
fábricas. La mayoría de sus clientes 
está en Madrid y Bilbao, pero se pre-
senta ante Benjumea para captar ne-
gocio en Andalucía y arraigarse aún 
más en la tierra en la que vive. Fue el 
primero de una serie de encuentros 
en los que se fraguó un hito poco re-
conocido en la historia económica de 
la ciudad: de aquellas conversaciones 
nació Control Presupuestario, la pri-
mera gran consultora empresarial de 
España. 

El emprendedor que despertó tan 
vivo interés en el gran patrón de An-

dalucía era Valentín de Madariaga y 
Oya (1930-2002). Hijo de un arquitec-
to madrileño y de una joven viguesa, 
había pasado su niñez en la ciudad 
materna, en un palacete llamado Vis-
ta Alegre erigido por su tío bisabue-
lo, un indiano que había hecho fortu-
na en Cuba. Su infancia discurrió en-
tre el colegio de los jesuitas y el jardín 
de aquella casa, donde ejercitaba su 
puntería con una escopetilla de plo-
mos (en la adolescencia acompaña-
ría frecuentemente a su padre a ca-
cerías de perdices y al tiro de pichón). 

Cursó ingeniería industrial en Ma-
drid y logró ser independiente gra-
cias a las dotaciones económicas de 
los premios ganados en el tiro de pi-
chón, repartiendo así el tiempo —como 
en su niñez— entre los estudios y la 

El impulso definitivo  

DECIDIÓ CREAR SU PROPIA EMPRESA DE LA MANO 
DE JAVIER BENJUMEA PUIGCERVER, QUIEN SE 
CONVIRTIÓ EN SU PRIMER SOCIO

Por LUIS 

MONTOTO
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Negocios (30%). Su paso adelante 
como empresario tuvo su correlato 
en un nuevo salto como cazador. «El 
año que fundé mi empresa me rapé 
el pelo y me fui al Chad». Así recorda-
ba el primero de los casi 200 safaris 
que protagonizó en su vida, un curri-
culum que mereció el premio 
Weatherby en 1977, equivalente al No-
bel de la caza (reunió la mayor colec-
ción del mundo con más de 350 espe-
cies distintas, cada una de ellas en su 
entorno natural). Control Presupues-
tario y la caza eran actividades sinér-
gicas: nunca dejó de evolucionar su 
modelo, hacerlo más sofisticado y ex-
tenderlo a otras áreas de la empresa… 
y ese ejercicio de reflexión lo desarro-
llaba en las largas horas de aguardo. 

La primera etapa de Control Pre-
supuestario se centró en el análisis 
de las empresas que estaban bajo el 
perímetro de sus propios accionistas 
(Abengoa y las compañías controla-
das por el Banco Europeo de Nego-
cios), pero tres años después decide 
ir más allá. Considera que tiene ya la 
madurez suficiente para ofrecer sus 
servicios a más empresas, por lo que 
adquiere el 60% de las acciones que 
estaba en manos de sus dos socios e 
inicia su andadura en solitario. 

La consultora —con sede en Huer-
ta del Rey— tiene su principal oficina 
en la calle Hermosilla de Madrid, ade-
más de en Bilbao y Barcelona, y cuen-
ta con medio millar de profesionales 
y analistas. Su modelo se aplica en mi-
les de empresas privadas y públicas 

de todos los sectores. 
La década de los ochenta marca 

una nueva etapa. Aterrizan y crecen 
aceleradamente las grandes multina-
cionales que, a la postre, configura-
rían las que hoy se denominan Big 
Four (PwC, EY, Deloitte y KPMG). Son 
compañías que establecen sistemas 
de remuneración diferentes, hacien-
do socios a los empleados para garan-
tizar su continuidad en la firma. En 
este contexto la gestión del equipo di-
rectivo de Control Presupuestario (que 
se rige bajo el esquema de una empre-
sa familiar) es cada vez más comple-
ja y Madariaga abre el capital para dar 

entrada a los empleados, aunque esto 
no cierra las desavenencias sobre 
cómo debía organizarse la consulto-
ra. Finalmente negocia la venta de 
Control Presupuestario a estos pro-
fesionales, que se sella definitivamen-
te en 1991. Por entonces su modelo se 
había traducido al lenguaje informá-
tico y se había convertido en un inno-
vador software empresarial. En 1998 
—cuando facturaba más de 100 millo-
nes de euros— el gigante holandés Ge-
tronics adquirió a los directivos la 
compañía fundada por Madariaga. 

Así terminó la peripecia de la que 
fue la primera gran consultora em-

presarial de la España moderna, pero 
el final de esa etapa abre un camino 
inesperado: Madariaga utiliza el mo-
delo que había desarrollado durante 
treinta años para aplicarlo en su pro-
pia compañía. 

Había entrado como accionista en 
distintas sociedades (como Guada-
corte, Sadrym o Cuerotex), y entre 
ellas estaba MAC, un taller sevillano 
con quince trabajadores que fabrica-
ba pequeñas piezas para ascensores 
y amortiguadores para el tambor de 
las lavadoras. En esta nueva fase la 
segunda generación familiar se incor-
pora a la empresa y aplica sus conse-
jos (su hijo Gonzalo es consejero de-
legado, su yerno José Luis Mora Fi-
gueroa, que había sido consultor en 
Control Presupuestario, asume la se-
cretaría general, y posteriormente su 
hijo Romualdo se incorpora al área fi-
nanciera). No sin dificultades MAC lo-
gra desarrollar componentes más 
complejos, como el cuadro eléctrico 
completo de un ascensor (con el ca-
bleado y la botonera). Esto le permi-
te negociar con proveedores de ma-
yor fuste, como Puarsa (firma de Za-
ragoza que produce cabinas, chasis, 
reductores y puertas). Una crisis de 
solvencia de esta empresa maña pro-
picia que Madariaga pueda absorber 
la sociedad, forjando así Mac Puarsa, 
el germen de una compañía que ya te-
nía los mimbres para desarrollar as-
censores completos, así como insta-
larlos y mantenerlos. 

En los años de consolidación de 
MP el empresario combate contra una 
fibrosis pulmonar. Pese a todo, nun-
ca deja de cazar —adaptándose a sus 
limitaciones físicas— ni tampoco de 
evolucionar su modelo, que acaba de-
nominando IMI (Ingeniería del Mar-
co Institucional). En sus últimas teo-
rías va más allá de la racionalidad del 
ingeniero y entra en el campo de la 
psicología aplicada al desarrollo de 
los directivos. Sabe que nada tiene 
sentido si al frente de los proyectos 
no están las personas adecuadas y 
busca vías para detectar el talento 
dentro de las organizaciones. «Hay 
personas que dan resultados maravi-
llosos y no saben explicar cómo, con 
esos hay que quedarse; a quienes ex-
plican de manera maravillosa porque 
no suceden las cosas debemos apar-
tarles», afirmaba. 

Amaba la gestión empresarial y la 
caza, por eso le buscaron para mejo-
rar la gestión de fincas, como en La 
Almoraima. Solo tras vender Control 
Presupuestario adquirió la finca Las 
Loberuelas, convertido en su segun-
do hogar, junto a su casa en Santa Eu-
femia, a la que llamó Vista Alegre 
como reminiscencia del palacete vi-
gués en el que pasó su infancia. ¿Por 
qué un cazador pasional solo compró 
un coto en el otoño de su existencia? 
Decía que «ya poseía una finca con 
400.000 millones de hectáreas, que 
tiene los polos achatados y en la que 
había cazado en casi todas sus man-
chas». Y esa visión exenta de fronte-
ras es la que le permitió fundar la pri-
mera gran consultora empresarial sin 
renunciar a vivir en Sevilla.

UN MODELO DESARROLLADO A LO LARGO DE TREINTA AÑOS 

La Fundación Valentín de Madariaga, que tiene su sede en el 

antiguo pabellón de Estados Unidos de la Exposición de 1929, 

mantiene viva la difusión del Sistema Económico-Financiero de 

Gestión Empresarial desarrollado por este empresario a lo largo 

de más de tres décadas a través de un programa de colaboración 

con la Escuela de Ingenieros Industriales de Sevilla.  // ABC / J. FLORES
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JUAN CASILLAS 

MADRID 

Un paso más. La líder de Ciudadanos 

(Cs), Inés Arrimadas, fue ayer clara al 

ofrecer a Pedro Sánchez una alternati-

va para aprobar la reforma laboral sin 

necesidad de ceder al «chantaje» de sus 

socios nacionalistas. Tras dos semanas 

coqueteando con la posibilidad de abrir-

se a negociar con el Ejecutivo, como ha 

ido informando ABC, la presidenta de 

los liberales avanzó ayer en esa senda 

al tender la mano, una vez más, al Go-

bierno de PSOE y Unidas Podemos. 

Tras la primera reunión del año de 

su Comité Permanente, Arrimadas ad-

mitió que la reforma pactada entre el 

Ministerio de Trabajo de Yolanda Díaz, 

los sindicatos y la Confederación Espa-

ñola de Organizaciones Empresariales 

(CEOE) es «un bluf» –en el buen senti-

do– respecto a las promesas de Sánchez. 

En Cs recuerdan todavía el daño po-

lítico que les hizo el acuerdo entre PSOE, 

Podemos y EH Bildu para la «deroga-

ción íntegra» de la reforma laboral. Aquel 

pacto, aunque después fue desautori-

zado por el Ejecutivo, trascendió solo 

unas horas después de que los de Arri-

madas salvasen la quinta prórroga del 

estado de alarma por el Covid-19, en 

2020, tras desmarcarse socios habitua-

les de Sánchez como ERC. Ahora, es Bil-

du el que ve cómo la patronal, como te-

mían los independentistas, ha logrado 

una normativa «descafeinada». 

En los últimos días, Cs ha manteni-

do contactos con la CEOE y con colec-

tivos de autónomos que han reforzado 

su posición, según fuentes de la direc-

ción consultadas por este periódico. Per-

sonas de la confianza de Arrimadas ase-

guran incluso que la patronal les ha tras-

ladado su malestar con el PP, que 

adelantó desde el primer momento que 

votará en contra del real decreto ley, que 

deberá convalidarse, como tarde, en los 

primeros días del mes de febrero. 

Estrategia de los PGE 
No obstante, Arrimadas no quiso avan-

zar ayer qué votarán en ese pleno y tam-

poco en privado dan más pistas otros 

dirigentes. Lo que quieren dejar claro, 

y así lo subrayó su líder, es que, como 

sucedió en 2020 con los Presupuestos 

Generales del Estado (PGE), Sánchez 

tiene otra vía ante sí. «Vamos a trabajar 

para que Sánchez vuelva a demostrar 

que si quiere ceder ante el chantaje de 
ERC y Bildu, es porque le da la gana». 

La presidenta de Cs destacó en su 

comparecencia que el propio líder del 

PP, Pablo Casado, admitió que en la re-

forma laboral de Díaz «ni siquiera se 

toca un diez por ciento» de la de Maria-

no Rajoy. Y aunque lamentó de nuevo 

que se pierda la oportunidad de un mar-

co laboral más «liberal» que acerque Es-

paña a Europa, también advirtió del «pe-

ligro real» de que el decreto «empeore» 

si se tramita como proyecto de ley y el 

Gobierno termina pactando, otra vez, 

con ERC y Bildu. 

«Otros estarán deseando que Bildu 

y ERC saquen tajada porque están pen-

sando en el cuanto peor, mejor», atizó 

Arrimadas, en alusión a PP y Vox. Des-

de su entorno critican también la inten-

ción del PNV de que prevalezcan los 

convenios autonómicos sobre el esta-

tal, línea roja para Cs y, según las fuen-

tes consultadas, para el propio Antonio 

Garamendi, líder de la CEOE. 

Aunque todavía no se han produci-

do contactos entre el Gobierno, que ne-

gocia ya con ERC y Bildu, y Cs, otros 

como el PDECat, Navarra Suma, Coali-

ción Canaria, Nueva Canarias, Partido 

Regionalista de Cantabria o Teruel Exis-

te también ven con buenos ojos que el 

texto provenga de un acuerdo con la pa-

tronal, informa Ana I. Sánchez. Y esta 

suma abre una segunda opción.

Inés Arrimadas, ayer, tras la primera reunión del año del Comité Permanente de Ciudadanos  // EP

Arrimadas tiende la mano a 
Sánchez para que ERC y Bildu no 
«empeoren» la reforma laboral
∑ La presencia de Cs 

abre una opción para 
sacar adelante  
la norma sin los 
independentistas
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S. E. 

SEVILLA 

El presidente de la Junta de Andalucía, 
Juanma Moreno (PP), hizo ayer un lla-
mamiento a las empresas con capital 
andaluz pero con sede social fuera de 
la región a que regresen y vuelvan a tri-
butar en ella, después de reconocer que 
ese entramado empresarial «tuvo que 
huir de Andalucía por las enormes pre-
siones, a veces administrativas, la enor-
me burocracia y la enorme presión fis-
cal». Así se pronunció Moreno en un 
acto ante empresarios en Sevilla, don-
de aseguró que Andalucía está «en la 
misma capacidad de competir» en ma-
teria fiscal, de simplificación adminis-
trativa, que Madrid, «la comunidad más 
poderosa en España». «En épocas pa-
sadas, podían tener algún temor, pero 
en la presente, y espero que futura, no 
tienen porqué», añadió.  

El presidente de la Junta desveló que 
hay «muchas« empresas catalanas que 
se están instalando en Andalucía por 
la inestabilidad política en dicha región 
y madrileñas que también lo están ha-
ciendo, aunque por razones de orien-
tación geográfica de negocios hacia el 
norte de África. Por tanto, «lo que no 
puede ser es que empresas de capitali-
zación andaluza no tengan su sede so-
cial en Andalucía». 

Dijo ayer el presidente andaluz que 
en los tres años que lleva gobernando 
«nadie puede negar» que la región «ha 
pasado de ser un infierno fiscal a estar 
en el top 5 de las comunidades autóno-
mas con menos presión fiscal» y que 
eso ha permitido, entre otras cosas, que 
entre 2018 y 2020 se hayan ganado unos 
280.000 contribuyentes en materia de 
IRPF, lo que supone recaudar más de 
850 millones de euros. «¿Pero no dice 
la izquierda que subir impuestos es im-
portante porque así se recauda más y 
así se mantienen los servicios sociales? 
En la práctica hemos comprobado que 
no es así, bajando la presión fiscal re-
caudamos más dinero», ha asegurado, 
antes de subrayar que «se van cayen-
do una a una muchas de esas fábulas, 
mentiras que hemos tenido que sopor-
tar mucho tiempo». 

Además, recordó que la última baja-
da masiva de impuestos que entró en 
vigor el 1 de enero incluye, entre otras 
mejoras, la bajada y bonificación de to-
das las herencias y la reducción de los 
impuestos que gravan la compraventa 
de viviendas.  

Por su parte, el consejero de la Pre-
sidencia, Administración Pública e In-
terior de la Junta de Andalucía, Elías 
Bendodo, aseguró ayer que la política 
de bajada de impuestos llevada a cabo 
por el Gobierno andaluz «funciona». 
«Es el perfecto ejemplo de que bajan-
do impuestos, es decir, dejando el dine-
ro en el bolsillo de la gente, se activa el 
consumo y la administración pública 
recauda más y podemos invertir más 
en los servicios públicos», expresó Ben-
dodo en un desayuno informativo en 
Málaga. 

Recordó el titular de Presidencia  que 

en el Gobierno andaluz se han hecho 
tres bajadas de impuesto, eliminando 
primero el de sucesiones y donaciones, 
la disminución del tramo autonómico 
del IRPF «hasta equipararnos a la me-
dia de comunidades autónomas, pa-
sando de ser la que más pagábamos a 

estar en el top cinco de las regiones que 
menos pagan»; y la bajada del impues-
to de actos jurídicos documentados y 
transmisiones patrimoniales. 

Bendodo subrayó que «toda esta ba-
jada y eliminación de impuestos fue 
muy criticada y el socialismo nos decía 
que haciendo eso no tendríamos capa-
cidad de mantener los servicios públi-
cos porque no tendrán capacidad de re-
caudación», aunque ha asegurado que 
esto no ha sido así sino que «el modelo 
de bajada de impuestos funciona». Por 
otra parte, Moreno se refirió a la apro-
bación de la Lista (Ley de Impulso para 
la Sostenibilidad del Territorio de An-
dalucía), que marcará un antes y un des-
pués en la planificación urbanística ofre-
ciendo salida a «situaciones atascadas 
durante décadas» en algunos casos, y 
al nuevo decreto de Simplificación Ad-
ministrativa que es «un impulso defi-
nitivo para acabar con las trabas admi-
nistrativas duplicadas e innecesarias y 
que durante años han frenado inversio-
nes, proyectos, riqueza y empleo».

Moreno pide que vuelvan a 
Andalucía las empresas que 
«huyeron» por la presión fiscal
∑ «Ahora estamos en el 

top 5 de las autonomías 
con los impuestos más 
bajos» de España

Juanma Moreno, presidente de la Junta de Andalucía  // EP / JOAQUÍN CORCHERO

El presidente de la Junta 
afirma que con la rebaja 
fiscal se han recaudado 850 
millones de euros más 
desde 2018
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

L
a inminente presentación del 
proyecto de la línea 3 del me-
tro de Sevilla devuelve la ac-
tualidad al debate sobre la fi-

nanciación de esta infraestructura 
que todavía sigue en el aire. La Junta 
exigirá al Estado la parte que le co-
rresponde por ley para licitar los pri-
meros contratos antes de que termi-
ne la legislatura y en eso tendrá a su 
lado al alcalde, el socialista Antonio 
Muñoz, que asumió ayer el compro-
miso. Sin embargo nadie ha desvela-
do aún cuál es esa parte. 

Si la referencia fuera el convenio 
para la línea 1 acordado entre las ad-
ministraciones central y andaluza en 
2005, la aportación no sería tan gene-
rosa como cabría esperar. Aquel do-
cumento, que firmaron la que exmi-
nistra de Fomento, Magdalena Álva-
rez, y los exconsejeros Concepción 
Gutiérrez y José Antonio Griñán; re-
cogía una inversión de 218 millones 
de euros de los 461,2 en los que se ad-
judicó la obra del trazado y la cons-
trucción de las cocheras y estaciones. 
No llegó ni al 50 por ciento de ese pri-
mer presupuesto. 

Otro de los detalles de aquel acuer-
do fue que no recogía ni una cláusula 
sobre posibles sobrecostes que se pu-
dieran producir durante la ejecución 
de un proyecto de esta envergadura y 
ahí está la clave: los sucesivos retra-
sos en las obras y la mala gestión du-
plicaron el precio que se elevó hasta 
los 890 millones de euros, con lo que 
finalmente el Estado sólo aportó una 
cuarta parte del total, muy por deba-
jo del 33 por ciento que ha abonado en 
otros casos similares.  

El tercer punto que también llama 
la atención del documento de 2005 es 
que la aportación se calculó como si de 
una hipoteca se tratara, abonándola 
en un plazo de treinta años, el mismo 
que dura la concesión administrativa 
a la empresa que lo gestiona y en cuyo 
accionariado está la Junta. Eso quiere 
decir que el Gobierno sigue a día de hoy 
pagando las ‘letras’ de la inversión que 
hizo en el metro de Sevilla y seguirá 
con estas anualidades a la par de las 
que le toque de la línea 3, pues la deu-
da tiene vigencia hasta 2035. 

La negociación no debió de ser muy 
dura por parte del Ejecutivo andaluz 
en vista de lo poco que se cubrió las 
espaldas, pero sí lo fue por el otro lado. 
Para empezar a poner dinero, los mi-
nisterio de Hacienda y Fomento pu-
sieron como exigencia que la Junta 
acreditara la ejecución de inversiones 
por valor de 114,6 millones de euros y 

el pago de 35,7 millones con cargo a 
sus recursos presupuestarios. Cum-
plidos ambos requisitos el Ministerio 
ingresó en las cuentas de la empresa 
adjudicataria 20,8 millones, que fue 
la primera ‘letra’. Para la segunda y la 
tercera también debía subir el impor-
te del presupuesto que asumían las 
consejerías advirtiendo textualmen-
te  que «si en cualquiera de los ejerci-
cios durante la vigencia del presente 
convenio la Junta acreditara el pago 
al adjudicatario de una cantidad acu-
mulada inferior a la prevista en el pre-
sente convenio, se reducirá propor-
cionalmente la aportación de la Ad-
ministración General del Estado».  

El futuro convenio de colaboración 
que se espera firmar este mismo año 
tiene un mal precedente. Otra de las 
referencias puede ser el convenio que 
se firmó a tres bandas entre la Junta, 
el Gobierno y el Ayuntamiento para 
que cada administración aporte un 33 
por ciento del coste del tramo norte, 
cuyo valor se desvelará mañana en la 
presentación oficial que tiene previs-
ta la Consejería de Fomento.  

Por el momento retomar la amplia-
ción del metro de Sevilla ha supuesto 
un desembolso de más de cuatro mi-
llones de euros para la actualización 
de los proyectos. El dinero lo ha pues-
to la administración andaluza que ha-
bía consignado también otros cuatro 
millones en sus cuenta de 2022 que 
fueron rechazadas en el Parlamento 
el pasado noviembre. 

El Estado financió a 30 
años sólo la cuarta parte 
de la línea 1 del metro

∑ El convenio de 2005 firmado con la 
Junta recogía una aportación de 218 
millones sin abordar los sobrecostes 

∑  El alcalde de Sevilla se compromete a 
acompañar a Fomento para exigir al 
Gobierno que invierta en la línea 3 

La línea 1 del metro sigue arrastrando                  

La única propuesta de 
financiación de la línea 3 fue 
en 2018 para un acuerdo a 
tres bandas entre la Junta, el 
Gobierno y el Ayuntamiento

Presupuesto 

El Estado aportó 218 millones para 
la línea 1 del metro de los 461 
totales que costaba la ejecución de 
la infraestructura. En ese importe 
no se incluyó la compra de los 
trenes del metro. 

Plazos a pagar 

Se estableció un plazo de treinta 
años para pagar esos 218 millones. 
De hecho, las anualidades duran 
hasta 2035, con lo que se solapará 
el abono de la línea 1 con la línea 3. 

Criterio 

La Junta pidió al Gobierno que 
financiara el 100% del trazado que 
discurría por el casco urbano de 
Sevilla y el 33% del que llevaba al 
Aljarafe y Montequinto con arreglo 
a una ley estatal de 1975 para la 
construcción del metro.

PUNTOS DEL ACUERDO

E
l convenio que firmó 
la Junta de Andalucía 
con el Gobierno en 

2005, que jamás se dio a co-
nocer entonces, era muy le-
sivo para los intereses de los 
sevillanos. El Estado sólo 
pagó la mitad de la línea 1 
del metro sin incluir los so-
brecostes, lo que rebajó su 
aportación final a un escue-
to 25 por ciento. ¡Y además 
lo financió a 30 años! Toda-
vía sigue pagando, excusa 
perfecta para no pagar la lí-
nea 3. Mal negocio para Se-
villa.

Mal negocio

ADRIANO
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E. M. 

SEVILLA 

El proyecto de construcción de la red 
de metro de Sevilla es más antiguo que 
la propia Junta de Andalucía. Se apro-
bó antes de que se creara el sistema 
de autonomías y es por eso que está 
regulado por una ley estatal, la del 31 
de octubre de 1975, que nunca ha sido 
derogada. Lo recuerda el ingeniero de 
Caminos José Luis de Justo, presiden-
te de la Real Academia Sevillana de 
Ciencias y catedrático emérito de la 
Universidad de Sevilla.  

«Sobre la vigencia de esa ley habló 
mucho el profesor Manuel Clavero. Se 
redactó para la construcción del me-
tro de Sevilla y fue aprobada en las 
Cortes. Nunca se ha derogado y eso se 
ha comprobado después», asegura en 
declaraciones a ABC. «Yo entiendo que 
las leyes son leyes y si no se derogan 
tienen validez, pero no es culpa del 
Estado que Sevilla sea la única ciudad 
de su tamaño sin una red de metro. 
La Junta es la principal culpable, por-
que se enfrascó en construir 
metros en ciudades mucho 
más pequeñas como Granada 
y Málaga y para esta última 
llegó a desarrollar varias lí-
neas olvidándose de Sevilla», 
lamenta.  

El problema, bajo su 
punto de vista, es 
que «todo el mundo 
asumió que esta 
ciudad ya recibió 
más de lo que le 
correspondía du-
rante la Expo 92, 
pero aquellas in-
fraestructuras no 
fueron exclusivas 
de Sevilla, por 
ejemplo el AVE be-
neficiaba a Córdoba 
y a todos los territo-
rios por los que pasa 
hasta llegar a Ma-
drid, y con las auto-
pistas ocurre lo 
mismo, conectan 
varias provincias, 

además de la nuestra. Sin embargo, a 
raiz de la Exposición Universal, Sevi-
lla no ha recibido absolutamente 
nada», asegura.  

Sobre esta nueva oportunidad que 
surge ahora para reflotar la infraes-
tructura, el profesor De Justo recono-
ce el esfuerzo del equipo actual de la 
Consejería de Fomento para actuali-
zar los proyectos que habían queda-
do obsoletos, pero sin una licitación 
«seguirán siendo sólo promesas y de 
eso ya hemos tenido bastante». «Yo las 
llevo escuchando desde hace más de 
veinte años, por eso no puedo ser op-
timista», dice.  

Se hizo efectiva en 2005 

José Luis de Justo no es el único que 
saca a colación la oportunidad de la 
vigencia de esa norma de 1975. De he-
cho fue uno de los criterios que se tuvo 
en cuenta para calcular la aportación 
estatal en el convenio de 2005 de fi-
nanciación de la línea 1, aunque en la 
práctica no tuviera apenas efecto. So-
bre el papel se menciona que la ley se 
circunscribe exclusivamente al térmi-
no municipal de la capital, donde el 
Gobierno asumía el 100% de la infraes-
tructura, que fue presupuestada en 
461 millones de euros. Para este tra-
zado, que va desde la estación de Blas 
Infante hasta las cocheras, el Ejecuti-

vo andaluz recibió 176 millones de 
euros. Los otros dos extremos: 
el de Dos Hermanas, que discu-
rre a través de Montequinto, y 
el del Aljarafe, que llega hasta 
Mairena, fueron financiados al 

33%, lo que suponía un montan-
te de 42 millones. En esa 

cuenta no está inclui-
do el material móvil 
ni los trenes, tam-
poco el sobrecoste 
que se generó por 
los retrasos de la 
obra y la mala ges-
tión durante la eje-
cución, elevando la 
factura total a 890 
millones. 

Por tanto, si se hi-
ciera también valer la 

norma para la línea 3, 
que discurre en su tota-
lidad por el casco urba-
no de la ciudad, el impor-
te debería recaer casi de 
forma íntegra sobre el 
Ejecutivo central. En este 
caso tampoco se inclui-
ría la compra de los vehí-
culos que debe asumir 
otra administración.  

La ley estatal de 1975, 
todavía en vigor, dice 
que el Gobierno debe 
asumir toda la inversión

∑ Ese fue el criterio para 
el trazado de la línea 1 
que discurría por el 
término de Sevilla

                    problemas de financiación  // RAÚL DOBLADO

El ingeniero de 

Caminos José Luis 

de Justo // ROCÍO RUZ
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R. S.

El diputado nacional de Ciudada-
nos (Cs) y portavoz del Grupo
Parlamentario de este partido en
la Comisión de Transportes, Juan
Ignacio López-Bas Valero, registró
una pregunta en el Congreso de
los Diputados mediante la cual
cuestiona al Ejecutivo de Sánchez
sobre “si tiene o no voluntad de
cofinanciar junto con el resto de
administraciones implicadas, y en
concreto, junto a la Junta de An-
dalucía, la ampliación de la red de
Metro de Sevilla, tal y como se
comprometió el ministro de
Transportes en 2018, el defenes-
trado señor Ábalos”. “Tanto él co-
mo el hasta hace poco alcalde,
Juan Espadas, se comprometie-
ron a ampliar y cofinanciar al red
de Metro de Sevilla, por eso hoy
nos preguntamos si el PSOE ha
decidido abandonar definitiva-
mente a los sevillanos”, apuntó.

En su exposición de motivos,
López-Bas lamentó que “Sevilla,
como cuarta área metropolitana
de España por población, sólo
dispone de una de las cuatro lí-
neas de Metro que fueron proyec-
tadas en 2003”, algo que, en su
opinión, contrasta con el avance
de la red de suburbano de otras
ciudades menos pobladas como
pueden ser Bilbao (con tres líneas
en servicio) o Málaga (con dos lí-
neas funcionando). “Han pasado

ya 13 años desde que se inaugura-
ra la primera línea –recordó– y no
ha sido hasta que Ciudadanos ha
llegado al Gobierno andaluz
cuando se han empezado a actua-
lizar los proyectos que el PSOE
dejó olvidados en los cajones”. El
diputado liberal calificó como
“una magnífica noticia que este
miércoles la Junta de Andalucía
presente el proyecto actualizado
del tramo norte de la Línea 3, que
cruzará la ciudad de norte a sur,
una obra presupuestada en 700
millones de euros, cuya financia-
ción no se puede afrontar en soli-
tario. Es necesario que el Gobier-
no de la nación participe, como
ha hecho con otros proyectos de
otras ciudades españolas”.

López-Bas hizo hincapié en que
“en verano de 2018 el entonces
ministro de Transportes, José Luis
Ábalos, manifestó su firme com-
promiso con la ampliación del
Metro de Sevilla, así como de la
voluntad del Gobierno de España
de financiar, de forma comparti-
da con el resto de administracio-
nes implicadas, la ejecución del
tramo de la línea 3 entre la esta-
ción del Prado de San Sebastián y
el barrio de Pino Montano”. Sin
embargo, el parlamentario de Ci-
dadanos criticó que “aquello pare-
ce que no fue más que otra prome-
sa incumplida de los socialistas
con la capital de Andalucía y otro
ejemplo más de la falta de com-

promiso real del PSOE con Sevilla
porque ni siquiera entonces, que
las tres administraciones eran del
mismo color, fueron capaces de
cerrar un acuerdo”. Además, el di-
putado del partido liberal recordó
que “hace menos de un mes, la mi-
nistra que tomó el relevo de Ába-
los, Raquel Sánchez, también ex-
presó públicamente la intención
del Gobierno de participar en la fi-
nanciación del Metro de Sevilla”.
“El problema es que son ya dema-
siado años de anuncios y prome-

sas, y en Cs creemos que ha llega-
do la hora de pasar de las palabras
a los hechos”.

Según el portavoz de Cs en la
Comisión de Transportes de la
Cámara Baja, “la entidad de una
infraestructura como la del Me-
tro de Sevilla, por su importan-
cia, requiere de financiación más
allá de la procedente de la Junta
de Andalucía o los ayuntamien-
tos a la que la misma da o dará
servicio en el futuro”. Por ello,
desde el grupo parlamentario de
Cs se propone “aprovechar la dis-
ponibilidad de fondos proceden-
tes de la Unión Europea (Next
Generation EU), una oportuni-
dad que no debería dejarse pasar
si queremos conseguir el objetivo
de lograr un modelo de movili-
dad urbana más sostenible y efi-
ciente en la capital sevillana”.

Cs pregunta al
Gobierno por la
financiación de la
línea 3 del Metro
●El diputado Juan Ignacio López-Bas

reclama información sobre cuál es la fórmula

de participación deAdministración del Estado

EP

El diputado nacional de Ciudadanos (Cs) Juan Ignacio López-Bras .

El diputado propone
aprovechar los fondos
Next Generation de
la Unión Europea
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R. S.

El alcalde, Antonio Muñoz, se-
ñaló ayer, en relación a la pre-
sentación de mañana del pro-
yecto actualizado del tramo
norte de la línea 3 del Metro
(Pino Montano-Prado de San
Sebastián), que “lo que esperan
los sevillanos” es que ahora se
entre en “licitar y licitar”, al

tiempo que confirmó que irá de
la mano de la Junta a la “puer-
ta” del Gobierno central para
reclamarle su aportación para
la ejecución de esta infraes-
tructura.

A preguntas de los periodistas
en un acto de Emvisesa, Muñoz
instó al Gobierno andaluz a
“aclarar” cuál será la financia-
ción y modelo de gestión con el
que quiere empezar a construir
la línea 3 del Metro, que no ha
captado fondos europeos del
programa Next Generation por
sobrepasar los plazos de ejecu-
ción previstos en éste. “Lo que
los sevillanos están esperando

es la licitación. Espero que la fi-
nanciación no sea un problema.
Como alcalde, voy a solicitar fi-
nanciación tanto a la Junta, que
debe aclarar su aportación y
modelo de gestión, como le
acompañaré para llamar a la
puerta del Ministerio para soli-
citar” la suya, explicó el alcalde.

Muñoz sí hizo un llamamien-
to a evitar la “confrontación en-
tre administraciones” con el
Metro de fondo. “Los sevillanos
están hartos” de que así haya si-
do antes, recordó el alcalde,
para quien “es el momento de
realidades y lo que toca es la li-
citación”. “Estaré acompañan-
do a la Junta para conseguir la
financiación, pero la primera
que tiene que desvelar su mar-
co presupuestario es la Junta y,
a partir de ahí, reclamar al Mi-
nisterio su aportación”, enfati-
zó el alcalde.

El alcalde pide evitar la discusión
con el Ejecutivo central
Elregidor reclamala

licitaciónde la línea3

delMetro,queunePino

MontanoyLosBermejales

JUAN CARLOS MUÑOZ

La estación del Prado une las líneas.
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Preparativos del Ayuntamiento para la Feria de Abril de este año  // J.M. SERRANO

A.G.R. 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, el socialista An-

tonio Muñoz, afirmó ayer en una en-

trevista concedida a Onda Cero que 

«algo muy extraordinario, desde el 

punto de vista negativo, tendría que 

pasar para que no tuviéramos Sema-

na Santa y Feria este año».  

En opinión del alcalde hispalense, 

la celebración de los dos últimos even-

tos multitudinarios celebrados en las 

calles de la ciudad —la Cabalgata de 

Reyes Magos y, en menor medida, el 

recorrido del cortejo del Heraldo— 

arrojan «una conclusión positiva: el 

comportamento ejemplar de los ciu-

dadanos en ambas congregaciones 

importantes». Para Muñoz, parece 

claro que este mes de enero se alcan-

zará «la punta de contagios» de esta 

sexta ola de la pandemia, «por lo que 

no contemplo otra opción que la ce-

lebración de la Semana Santa y la Fe-

ria; no en vano, el Ayuntamiento está 

trabajando para ello». La contunden-

cia del actual alcalde en sus augurios 

es compartida por otros responsables 

públicos como el vicepresidente de 

la Junta, Juan Marín, que también abo-

ga por la celebración de todas las fies-

tas previstas en Andalucía para la pró-

xima primavera. No obstante, habrá 

que esperar a ver cómo evoluciona la 
sexta ola en los próximos meses, aun-

que el Ayuntamiento ha puesto en 

marcha todos los dispositivos para 

una celebración normal tanto de la 

Semana Santa como de la Feria, si 

bien en este último caso ha instado a 

los propietarios de las casetas a ins-

talar un sistema de ventilación en el 

techo para renovar el aire dentro de 

cada módulo. 

Muñoz ha sido tajante en su pro-

nóstico, pero hay que recordar que su 

antecesor, Juan Espadas, también ase-

guró antes del primer confinamien-

to en marzo de 2020 que tendría «que 

venir la Organización Mundial de la 

Salud a suspender la Semana Santa 

y la Feria», unas declaraciones que 

posteriormente le recordó la oposi-

ción de manera recurrente. 

«Algo muy extraordinario 
ha de pasar para no tener 
Semana Santa y Feria»
∑ Muñoz apuesta por la celebración de 

las fiestas y evita decantarse entre los 
túneles y el puente en la SE-40

«El Cercanías desde Santa 
Justa al aeropuerto es una 
inversión crucial y vital 
para Sevilla», defendió el 
alcaldeD
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Por otra parte, acerca del pro-

yecto inacabado de la SE-40 y su 

preferencia por túneles o puente 

para salvar el paso de la ronda de 

circunvalación por el río Guadal-

quivir, Antonio Muñoz evitó pro-

nunciarse por una opción y se li-

mitó a decir que no es un tema 

«para frivolizar». 

«Cuando estén las diferentes al-

ternativas, con sus ‘pros y contras’, 

tomaré la opción más razonable. 

Son ya demasiados años esperan-

do, con distintos gobiernos en Ma-

drid. Junto al Cercanías desde San-

ta Justa al aeropuerto, es una in-

versión crucial y vital», afirmó. 
«Estamos hartos de tanto retra-

so en cuestiones que son históri-

cas. Es necesario que conozcamos 

el horizonte temporal. Sevilla es la 

cuarta ciudad española y la capi-

tal de Andalucía, por lo que pido al 

Gobierno y a la Junta que sean con-

secuentes con ese papel y los pre-

supuestos estatal y autonómico 

tengan ese peso específico. Más cla-

ro, agua», concluyó. 

En su toma de posesión Muñoz 

fue muy firme en la idea de reivin-

dicar al Gobierno de España las in-

fraestructuras pendientes para Se-

villa. «Seré un alcalde asentado so-

bre dos ideas: gestión, gestión y 

gestión; reivindicación, reivindi-

cación y reivindicación», dijo du-

rante su discurso.
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E. BARBA 

SEVILLA 

El nuevo alcalde de Sevilla, el socialis-

ta Antonio Muñoz, arranca el curso po-

lítico y su etapa al frente del Ayunta-

miento con un simbólico impulso a las 

políticas de vivienda. La empresa pú-

blica municipal, Emvisesa, anunció ayer 

que ha iniciado el proceso administra-
tivo para asumir por fases la gestión de 

todo el parque público de vivienda mu-

nicipal al agregar a las propias –que ac-

tualmente son 2.834– las que son titu-

laridad de Patrimonio –867– y de la Ge-

rencia de Urbanismo –130–. Además se 

expuso que se ha licitado por 22,6 mi-

llones de euros la construcción de 218 

viviendas públicas en alquiler en Ha-

cienda el Rosario, en el distrito Este-Al-

cosa-Torreblanca, y que, por último, se 

han comenzado las obras para otras tres 

protegidas en la calle Sol del distrito 

Casco Antiguo, con una inversión de 

354.000 euros. Toda una batería de de-

cisiones y anuncios con los que el nue-

vo Gobierno local quiso marcar simbó-

licamente el inicio de su gestión. 

«2022 será un año clave en las inver-

siones para nuevas promociones y reha-

bilitación de vivienda por parte de Emvi-

sesa, fruto del trabajo que llevamos rea-

lizando en los últimos años. Así, a la 

licitación de Hacienda del Rosario se 

sumarán otras a lo largo del ejercicio, 

con previsión de superar este año las 

500 nuevas viviendas y más de 55 mi-

llones de inversión», destacó el propio 

Muñoz, acompañado en estos anuncios 

por el nuevo delegado de Hábitat Urba-

no y Cohesión Social, Juan Manuel Flo-

res, y la delegada de Patrimonio Muni-

cipal e Histórico-Artístico, Carmen Fuen-

tes. Estos proyectos para 2022 se suman 

a las 83 viviendas en construcción des-

de 2021 en la promoción de Emvisesa 
en Cisneo Alto, con 8 millones de euros 

inversión, y que fue la primera de la dé-

cada para la empresa municipal. 

En concreto, Hacienda del Rosario 

es uno de los desarrollos urbanísticos 

desbloqueados en el pasado mandato. 

Tras su licitación, se estima que las obras 

puedan arrancar durante el segundo se-

mestre de 2022 y finalizar en 2024. El 

proyecto se edificará sobre un solar de 

superficie construida de 30.000 metros 

cuadrados, que acogerá 218 viviendas 

en alquiler, con 283 garajes y 261 tras-

teros, «destinadas principalmente a jó-

venes y nuevas unidades familiares que 

empiecen sus proyectos vitales», deta-

lló Flores. «La inversión municipal, 22 

millones, es una de las mayores ejecu-

tadas en la ciudad en mucho tiempo y 

la más alta programada para los próxi-

mos años», agregó. Este conjunto resi-

dencial, cuyo diseño es el resultado del 

concurso arquitectónico convocado en 

2019 por Emvisesa encolaboración con 

la Escuela de Arquitectura y el Colegio 

de Arquitectos, estará conformado por 

siete bloques independientes conecta-

dos mediante una serie de zonas comu-

nes, con 17 viviendas adaptadas de uno 

y dos dormitorio y 201 viviendas distri-

buidas en 14 de un dormitorio, 73 de dos 

dormitorios, 104 de tres dormitorios y 

10 de cuatro dormitorios. 

Gestión única 

Con respecto a la iniciativa de traspa-
sar la titularidad de la totalidad de las 

viviendas municipales a Emvisesa, el 

alcalde explicó que el objetivo es «lo-

grar una gestión única de las viviendas, 

mejorar la conservación y mantenimien-

to, dar una mejor respuesta a la ciuda-

danía y ejecutar inversiones de conser-

vación y mantenimiento. Es, por tanto, 

un salto cualitativo en la gestión del par-

que residencial público de la ciudad». 

El traspaso se ejecutará por fases y la 

primera se ha formalizado este lunes 

con la firma del convenio general entre 

Patrimonio y Emvisesa, así como el con-

venio específico por el que se transfie-

ren 93 ubicadas en Frontón Betis, Ho-

tel Triana, Barrio León y calle Ardilla. 

«Los inquilinos tendrán una mejor 

gestión de sus pisos y tendrán garanti-

zada su continuidad y las condiciones 

que tienen legalmente adquiridas. Por 

tanto, para estas familias sólo va a ser 

una mejora», indicó la edil Carmen Fuen-

tes. En todas las viviendas traspasadas 

por Patrimonio se ejecutarán con ca-

rácter previo los trabajos de depuración 

jurídico-patrimonial y evaluación del 

estado físico y de conservación de los 

inmuebles. Entre Patrimonio y Emvi-

sesa existe ya otra línea de trabajo que 

consiste en la cesión de edificios para 

proyectos de rehabilitación y la ejecu-

ción de alojamientos colaborativos.

Muñoz se estrena con 20 millones 
para pisos en Hacienda el Rosario

∑ Se anuncia la licitación 
de 218 pisos para 
alquiler, la «mayor 
operación» en años 

El alcalde, Antonio Muñoz, llegando a su comparecencia de ayer  // J. M. SERRANO

Todas las VPO municipales 
se van a traspasar por fases 
a Emvisesa para «mejorar 
su gestión», según anuncia 
el nuevo alcaldeD
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

Un grupo de arquitectos sevillanos es-

tán manteniendo reuniones estos días 

con todos los partidos con represen-

tación en el Ayuntamiento para lograr 

la paralización de la construcción de 

la nueva residencia de estudiantes del 

Paseo de la Palmera 38, un edificio que 

multiplica exponencialmente la volu-

metría del solar en el que hasta hace 

un par de meses se levantaba un cha-

lé y numerosos árboles. Se trata de Luis 

Fernando Gómez Stern, Javier Queral-

tó Dastis y José J. Ferrari Márquez, que 

han presentado un escrito denuncian-

do «otro atentado urbanístico» y la fal-

ta de diligencia de la Gerencia de Ur-

banismo y el resto de partidos de la 

oposición, incapaces de frenar esta «ac-

tuación especulativa fomentada por 

un planeamiento erróneo que podría 

ser contraria al ordenamiento jurídi-

co y, por tanto, nula de pleno derecho».  

La intención de los firmantes, que 

están unidos a diversas asociaciones 

vecinales, paisajistas y conservacio-

nistas, es que se revoque la licencia, 

concedida el mismo día en el que el 

propio Ayuntamiento suspendió los 

nuevos visados para las residencias 

en esta zona. Además, ahora se le aña-

de un nuevo factor que, a juicio de es-

tos expertos, podría tener éxito: la vía 

judicial. Un vecino, notario de profe-

sión,  ha denunciado ante el Juzgado 

número 7 de Sevilla, la licencia conce-

dida por Urbanismo para la residen-

cia de La Palmera 38. Un grupo de re-

sidentes, apoyados por estas asocia-

ciones, intentaron detener el derribo 

del chalé y la construcción del edifi-

cio por la vía administrativa, pero no 

surtió efecto, por lo que han decidido 

ir a los tribunales. 

Tampoco ha tenido éxito, de mo-

mento, la reunión con los responsa-

bles de la Gerencia de Urbanismo que 

tuvo lugar el pasado 9 de diciembre. 

El ya exalcalde, Juan Espadas, no aten-
dió a los firmantes de la misiva que le 

remitieron el pasado mes de noviem-

bre y lo que hizo fue desviar la entre-

vista a la Gerencia, que defendió que 

su actuación había estado «dentro de 

la legalidad».  

De esta forma, además de la vía ju-

dicial, los denunciantes exponen los 

motivos por los que consideran que la 

licencia para esta última, al igual que 

las otras tres ya construidas, es ilegal. 

«El Ayuntamiento debería haber crea-

do un órgano para el seguimiento de 

la ejecución del PGOU» pero «la actual 

comisión de seguimiento no cumple 

en absoluto las condiciones prescri-

tas, ya que no funciona en la práctica 

y no se reúne desde febrero de 2019».  

Por otra parte, no entienden cómo 

el gobierno municipal, aun recono-

ciendo que existen defectos de planea-

miento y acordando el Pleno la modi-

ficación del Plan General y la suspen-

sión de licencias en junio, concedieron 
el visado a la residencia de Palmera 38 

el mismo día. «Esto merece una expli-

cación detallada a la ciudadanía», exi-

gen los arquitectos, porque esta apro-

bación llegó un mes después de que el 

Consistorio anunciase que se iban a 

suspender todas las licencias, tras ad-

mitir que había errores y sólo seis días 

después de que se presentara el mo-

dificado del proyecto básico. Es decir, 

que se autorizó por la vía rápida para 

llegar a tiempo antes de que fuesen 

suspendidas las nuevas autorizacio-

nes para la construcción de estos edi-

ficios que han generado alarma social.   

Por ello, defienden que habría que 

derribar las tres residencias ya cons-

truidas en la Palmera, lo que a su jui-

cio «parece difícil», y en el caso de la 

cuarta (Palmera 38), «parar la cons-

trucción o modificarla para mitigar su 

Denuncian en el juzgado la licencia 
de la nueva residencia de la Palmera
∑ Varios arquitectos se reúnen con los  

grupos municipales para parar la 
construcción de un edificio «ilegal»  

∑ Urbanismo dio el permiso el mismo 
día que suspendió los visados y por la 
vía rápida para que entrara a tiempo

Un vecino, de profesión 
notario, ha acudido a los 
tribunales para parar la 
obra antes de que se acabe 
el edificio
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impacto», algo que «podría ser más 
fácil».  

Por otra parte, se preguntan cómo 
responderá el Consistorio a las nue-
vas necesidades que demandarán los 
1.500 estudiantes que pasarán a resi-
dir en estos nuevos alojamientos. «No 
demandan guarderías y escuelas, pero 
sí zonas verdes y jardines, paseos pea-
tonales, infraestructuras técnicas, 
transportes y movilidad, basutas, do-
taciones sanitarias de atención pri-
maria, parques deportivos, centros cí-
vicos... ¿Quién paga estos equipamien-
tos? ¿Dónde está la captación de las 
plusvalías urbanísticas para la ciu-
dad?», se preguntan, en clara alusión 
a la actitud colaborativa del Ayunta-
miento con los fondos de inversión 

que intervienen en estas promociones 
y que son los «únicos beneficiados».  

Altera la vitalidad 

Más allá de la cuestión patrimonial, 
por la falta de protección de este sec-
tor de la Palmera, estos tres arquitec-
tos se hacen eco de los perjuicios que 
las residencias, como ésta de Palme-
ra 38, ocasionan a los vecinos. «El uso 
residencial resulta penalizado porque 
son inviables las casas existentes sin 
posibilidades de división o ampliacio-

nes, alterando la vitalidad residen-
cial», señalan, añadiendo que «provo-
can la marginación de un sector de la 
ciudad que antes fue prestigioso y vi-
vido».  

Por todo esto, exigen un mayor con-
trol de la gestión urbanística del PGOU 
«ya que se viene observando que no 
sólo existe una interpretación erró-
nea en algunos de los artículos de las 
normas urbanísticas, sino también de 
las modificaciones puntuales del PGOU 
que se están redactado». A juicio de 

Gómez Stern, Queraltó y Ferrari, se 
debería hacer un informe previo y que 
la modificación del PGOU abordase 
también la zona del futuro Distrito 
Portuario, es decir, un área más exten-
sa que se rija con los mismos paráme-
tros de planeamiento que en el futu-
ro deberá tener la Palmera.  

Por último, piden que se realice «una 
reflexión» sobre «la falta de sensibili-
dad de la Gerencia de Urbanismo» al 
permitir que se hayan producido es-
tas incidencias por «la falta de coor-
dinación interna entre los departa-
mentos de licencias y de planeamien-
to». Así, además de la «desidia y la falta 
de rigor técnico», critican que «ten-
drían que haber parado todo esto an-
tes de la cadena de daños producida».

Siguiendo los planos que la 
promotora ha presentado al 
Ayuntamiento para levantar 
la nueva residencia de la 
avenida de la Palmera 
número 38, ABC ha tenido 
acceso a una recreación 
aproximada que demuestra 
el impacto de edificabilidad y 
paisajístico que supondrá el 
nuevo edificio. Así, se parte 
primero de lo que había hasta 
ahora en la parcela: un chalé 
característico de la zona con 
un jardín lleno de árboles. 
Tras su derribo, se ha queda-
do un solar vacío, sin zona 
verde alguna, que pronto será 
excavado en su totalidad a 
unos seis metros de profun-
didad para dos plantas bajo 
rasante. Y, por otro lado, se 
encuentra la representación 
volumétrica del proyecto, que 
anticipa el resultado de su 
construcción, que multiplica 
de forma exponencial la 
edificabilidad de la parcela 
sin que el Ayuntamiento exija 
las plusvalías a la promotora 
que lo está levantando.

La recreación de la 

futura residencia 

de La Palmera 38 

3

1 Representación volumétrica de la 

futura residencia de la avenida de la 

Palmera 38 2 Imagen aérea de la 

misma parcela, antes del derribo 

ejecutado a finales de 2021 3 El 

solar, ya completamente vacío, antes 

de la excavación que se va a realizar 

de dos plantas bajo rasante
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Manuel Ruesga

Emvisesa asumirá la gestión de
todas las Viviendas de Protec-
ción Oficial (VPO) con el objeti-
vo de lograr una gestión única
de los inmuebles, mejorar la
conservación y mantenimiento,
dar una mejor respuesta a la
ciudadanía y ejecutar inversio-
nes. El gobierno socialista de-
fiende que “se trata de un salto
cualitativo en la gestión del par-
que residencial público de la
ciudad”. El traspaso se ejecuta-
rá por fases y la primera ya se ha
formalizado con la firma del
convenio general entre Patri-
monio y la empresa municipal
de vivienda, así como el conve-
nio específico por el que se
transfieren 93 ubicadas en
Frontón Betis, Hotel Triana, ba-
rrio de León y calle Ardilla.

El Ayuntamiento sostiene que
“los inquilinos van a tener una
mejor gestión de sus viviendas y
tendrán garantizada su conti-
nuidad y las condiciones que

tienen legalmente adquiridas.
Por tanto, para estas familias
sólo va a ser una mejora”. En to-
das las viviendas traspasadas
por Patrimonio se ejecutarán
con carácter previo y de forma
coordinada los trabajos necesa-
rios de depuración jurídico-pa-
trimonial y evaluación del esta-
do físico y de conservación de
los inmuebles.

Entre Patrimonio y Emvisesa
existe ya otra línea de trabajo en
materia de vivienda que consis-
te en la cesión de edificios para
desarrollar proyectos de rehabi-
litación y la ejecución de aloja-
mientos colaborativos. Se trata
de poner al servicio de la ciuda-
danía el patrimonio municipal
sin uso favoreciendo la inver-
sión, la rehabilitación y los pro-
yectos de carácter social. En es-
te marco, se han transferido ya o
lo harán próximamente y duran-
te 75 años de concesión dema-

nial edificios para proyectos de
alojamientos colaborativos en
García Ramos-Mendoza Ríos (45
plazas de alojamientos comparti-
dos), Torneo (12 plazas), Jesús
del Gran Poder (28 plazas); Lum-
breras (124 plazas), San Jeróni-
mo (189 plazas), Locales del Tiro
de Línea (172 plazas), Espíritu
Santo (36 plazas) y Edificio Casa
Palacio Pumarejo.

“Todo este trabajo se enmarca,
a su vez en una de las líneas es-
tratégicas de trabajo durante los
últimos seis años, que se inició
con la reactivación misma de
Emvisesa y que desde luego van
a seguir siendo prioritarias en
los próximos años: las políticas
públicas de vivienda”, comentó
ayer el alcalde Antonio Muñoz.

No es la única novedad en
Emvisesa. La empresa municipal
de vivienda ha licitado por 22,6
millones de euros la construc-
ción de 218 viviendas públicas
en alquiler en Hacienda del Ro-
sario y ha comenzado las obras
para otras tres protegidas en la
calle Sol del distrito Casco Anti-
guo con una inversión de
353.887 euros. Estos proyectos
para 2022 se suman a las 83 vi-
viendas en construcción desde
2021 en la promoción de Emvi-
sesa en Cisneo Alto, con ocho mi-
llones de euros inversión, y que
fue la primera de la década para
la empresa municipal.

Tras su licitación, se estima
que las obras en Hacienda del
Rosario puedan arrancar du-
rante el segundo semestre de
2022 y finalizar en 2024. El pro-
yecto se edificará sobre un solar
de superficie construida de
30.000 metros cuadrados que
acogerá 218 viviendas en alqui-
ler con 283 garajes y 261 traste-
ros, destinadas principalmente
a jóvenes y nuevas familias. “La
inversión municipal, 22 millo-
nes, es una de las mayores eje-
cutadas en la ciudad en mucho
tiempo y la más alta programa-
da para los próximos años”, de-
talló el delegado de Hábitat Ur-
bano y Cohesión Social, Juan
Manuel Flores.

Este conjunto residencial, cu-
yo diseño es el resultado del
concurso arquitectónico convo-
cado en 2019 por Emvisesa en
colaboración con la Escuela de
Arquitectura y el Colegio de Ar-

quitectos, estará conformado
por siete bloques independien-
tes conectados entre sí median-
te una serie de zonas comunes,
con 17 viviendas adaptadas de
uno y dos dormitorios y 201 vi-
viendas distribuidas en 14 de un
dormitorio, 73 de dos dormito-
rios, 104 de tres dormitorios y
10 de cuatro dormitorios.

En cuanto a la promoción de la
calle Sol, ya está en marcha la
construcción de tres viviendas
protegidas. Este proyecto podría
estar terminado a finales de
2022 y ha sido diseñado para
que el bloque de viviendas sea
sostenible y adaptado a las nece-
sidades de los usuarios.

Emvisesa asume la gestión de todas
las VPO para mejorar su conservación

M. G.

Fuentes, Muñoz, Flores y Castro ayer en la firma del acuerdo.

● El traspaso arranca con las 93
viviendas ubicadas enHotel Triana,
Frontón Betis, barrio de León y la calle
Ardilla●Licitada la obra de 216 pisos
para alquiler enHacienda del Rosario

La empresamunicipal
se hará cargo de 867
pisos de Patrimonio
y 130 de Urbanismo

UBICACIÓN DE LAS VPO. El proyecto de Ha-
cienda del Rosario se edificará sobre un solar (2)
de superficie construida de 30.000 metros cua-

drados que acogerá 218 viviendas en alquiler con
283 garajes y 261 trasteros (1) destinadas princi-
palmente a jóvenes y nuevas familias.

M. G.
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

L
a deuda no contabilizada por 

la Junta de Andalucía, lo que 

se conoce vulgarmente como 

facturas sin pagar guardadas 

en los cajones, se ha reducido a la mi-

tad en apenas dos años. Cuando Susa-

na Díaz pisó por última vez la solería 

de mármol del Palacio de San Telmo, 

en los cajones  de la Administración 

autonómica se apilaban recibos impa-

gados por importe de 1.492 millones 

de euros. Hoy sigue habiendo facturas 

pendientes de abono a proveedores 

porque no cuentan con suficiente do-

tación presupuestaria, pero hace lus-

tros que los anaqueles de las diversas 

consejerías de la Junta y sus entida-

des instrumentales no presentan un 

aspecto tan despejado. 

Lo revela el último informe de fis-

calización de la cuenta general de la 

Junta de Andalucía elaborado por la 

Cámara de Cuentas regional, que ana-

liza el ejercicio de 2020. Según los au-

ditores, la Junta de Andalucía cerró el 

año que se declaró la pandemia con 

730,8 millones de euros en facturas 

pendientes de pago. En los pagos sin 

justificar también se produjo una re-

ducción en 2020: de casi 1.500 millo-

nes de euros se ha pasado a 1.066,4 mi-

llones (un 28,5 por ciento menos), al 

cabo de dos años de rodaje del Gobier-

no de coalición del PP y Ciudadanos 

en Andalucía. 

 Los 730,8 millones de euros de deu-
da acumulada sin contabilizar pueden 

parecer muchos, pero representan un 

49 por ciento menos de los que se en-

contró Juanma Moreno cuando llegó 

a la Presidencia de la Junta después 

de casi 37 años de dominio socialista. 

En 2019, el primer año de gestión del 

denominado ‘Gobierno del cambio’ an-

daluz, ya se produjo un descenso. En 

dicho ejercicio los servicios y sumi-

nistros contratados al margen de los 

presupuestos alcanzaron los 1.236,4 

millones, según el informe de la Cá-

mara de Cuentas. 

En realidad, los recibos impagados 

no se guardan en un cajón, sino que se 

recogen en una cuenta específica, la 

llamada cuenta 413, y no computan 

como deuda. Sin embargo, eso no sig-

nifica que no se deban. En 2020, el úl-

timo ejercicio fiscalizado, había 730,8 

millones pendientes de abono, de los 
que 301,5 millones correspondían a la 

Junta de Andalucía, 422,2 millones a 

las agencias autonómicas y 7,1 millo-

nes a los consorcios. Como suele ocu-

rrir, la mayor suma de facturas sin co-

bertura presupuestaria fueron emiti-

das por el Servicio Andaluz de Salud 

(SAS), que se elevaron hasta 354,65 mi-

llones de euros, de los que el 56% (144,4 

millones) se refieren a gastos de la nó-

mina complementaria y contra alba-

ranes pendientes de recibir facturas a 

fecha del 31 de diciembre de 2020. La 

citada prestación de diciembre de 2020 

se abonó a finales de enero de 2021 y 

apareció en la nómina de este mes.  

Gastos en medicamentos 

Las facturas impagadas han disminui-

do un 60,4% en el SAS. Los gastos por 

dispensación de medicamentos en las 

farmacias, que periódicamente com-

ponían el grueso de esta deuda sumer-

gida, han pasado de un saldo de 330,8 

millones en 2019 a sólo 1,2 millones al 

año siguiente.  

La cuenta está más depurada que 

nunca en el año que un coronavirus 

detectado en la ciudad china de Wuhan 

puso patas arriba el planeta y llevó al 

límite el sistema sanitario. Los gastos 

en productos farmacéuticos y de con-

sumo interno y de suministros tam-

bién se aminoraron desde 287,5 millo-

nes en 2019 a casi 91 millones en 2020.  

La explicación a esta paradoja está 

en las modificaciones presupuestarias 

tramitadas en diciembre de 2020 que 

han permitido al SAS sacar las factu-

ras de sus cajones. En el caso de los 

gastos de farmacia, se han podido en-

dosar a las cuentas gracias a «la me-

jora de los procesos para adelantar la 

facturación», según indicó la Interven-
ción General de la Junta de Andalucía 

a los auditores del órgano fiscalizador.  

En cuanto a las consejerías, el ma-

yor incremento de las obligaciones de 

pago sin consignación presupuesta-

ria a finales de 2020 correspondía a la 

de Educación y Deporte, que aumen-

tó su importe en 35,6 millones. Según 

alegó el departamento del consejero 

Javier Imbroda, algo más de 7,8 millo-

nes de euros proceden de gastos deri-

vados del suministro de energía eléc-

trica cuya facturación no había sido 

remitida por la compañía. Otros 21,6 

millones corresponden a nóminas de 

sustituciones del personal docente del 

mes de diciembre. El abono de las mis-

mas no se realizó hasta enero del ejer-

cicio siguiente por lo que, a finales de 

año, estaban pendientes de imputa-

ción presupuestaria. 

La Junta reduce a la mitad las 
facturas sin pagar que dejó el PSOE
∑ Susana Díaz acumuló en los cajones 

recibos por 1.492 millones en 2018 y al 
cierre de 2020 había 730,8 millones   

∑ Los pagos sin justificar han descendido 
coincidiendo con la pandemia, según el 
informe de la Cámara de Cuentas 

El consejero andaluz de Hacienda, Juan Bravo, charla con el presidente de la Junta,        

Con carácter general, el 
informe fiscalizador emitido 
por la Cámara de Cuentas, 
referido al ejercicio 2020, es 
favorable. En sus 596 páginas 
hace constar algunas «salve-
dades», como suele ser 
habitual. Tres consorcios y 
una fundación de la Junta de 
Andalucía no han rendido 
cuentas. La Cámara se queja 
de que tampoco pudo dispo-
ner de las cuentas anuales 
consolidadas de la agencia 
IDEA del ejercicio 2020. 
Además, señala que «el 43% de 
las entidades de la Junta no 
dispone de una política de 
ciberseguridad».  

Un informe 
favorable con 
algunas salvedades

La Junta ha adelantado la 
facturación para agilizar 
los pagos a proveedores y 
reducir los recibos al 
margen de los presupuestos
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          Juanma Moreno, en el Parlamento  //  J.M. SERRANO

Por el contrario, las Consejerías de 

Empleo, Formación y Trabajo Autó-

nomo y la de Economía, Empresa y 

Universidad registraron las mayores 

disminuciones en las facturas pen-

dientes, de 56,3 y 34,2 millones, res-

pectivamente. El saldo más alto co-

rrespondió a la Consejería de Fomen-

to, que acumulaba 91,8 millones al 

acabar el año 2020.  

Pagos sin justificar 
Siguiendo las instrucciones del con-

sejero de Hacienda, Juan Bravo, y de 

la Intervención General, el Gobierno 

andaluz también ha empezado a po-

ner orden en uno de los principales 

agujeros presupuestarios que cada año 

refleja la Cámara de Cuentas de Anda-

lucía en su informe sobre las cuentas 

generales de la Junta: los pagos reali-

zados sin justificación que, en el ar-

got contable, se catalogan como «li-

bramientos pendientes de justificar». 

Este cajón de sastre encierra dis-
tintas de órdenes de pago cuyos docu-

mentos acreditativos de aplicación a 

los presupuestos no se pueden acom-

pañar en el momento de su expedi-

ción. En muchos casos se trata de sub-

venciones concedidas en ejercicios an-

teriores pendientes de reintegro porque 

no se justificaron de manera correc-

ta. La diligencia de la Administración 

y de los distintos órganos implicados  

es vital para evitar que se produzcan 

prescripciones y la consiguiente pér-

dida de ingresos públicos por no re-

clamar en tiempo y forma el dinero a 

los beneficiarios de ayudas. 

Al cierre de 2020, según la Cámara 

de Cuentas, los abonos sin justificar 

ascendían a 845,9 millones en la Jun-

ta y 220,4 millones en sus agencias. En 

total suman 1.066,4 millones. En 2018, 

el último ejercicio de Susana Díaz, se 

elevaban a 1.493,4 millones de euros. 

El nuevo gobierno se encontró al 

llegar con libramientos pendientes de 

justificar desde el año 1987. La bola de 

nieve fue engordando a raíz de las irre-

gularidades detectadas en las subven-

ciones repartidas entre entidades de-

dicadas a dar cursos de formación. El 

Servicio Andaluz de Empleo alega que 

de los 192,5 millones que tenía sin acre-

ditar a 31 de diciembre de 2020, ha lo-
grado justificar 158,34 millones de eu-

ros durante el año 2021, lo que debe-

rá aparecer en la cuenta general del 

citado ejercicio. En febrero de 2020, la 

Secretaría General de Hacienda puso 

en marcha un plan de seguimiento 

para revisar y recuperar el dinero.
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M. MOGUER 

SEVILLA 

La Junta apoya «plenamente» la idea 
del Gobierno central de activar un nue-
vo sistema para vigilar la pandemia 
de Covid. De esta forma, de la red de 
notificación extraordinaria que se des-
plegó con el inicio de la crisis sanita-
ria y que sigue funcionando, se pre-
tende que se pase a un sistema de mé-
dicos y enfermeros centinela como se 
hace con la gripe cada invierno.  

Así se pronunció ayer el consejero 
de Salud, Jesús Aguirre, quien se mos-
tró también de acuerdo en que la pan-
demia deje de medirse sobre todo por 
la incidencia acumulada, un valor «ob-
soleto» gracias a la vacuna, que alcan-
za ya al 93,1 por ciento de la población 
y que ayer se abrió para tercera dosis 
a los andaluces de 52 y 53 años; a la va-
riante ómicron, que es menos virulen-
ta aunque mucho más contagiosa; y a 
las medidas de prevención que ya co-
noce y adopta la población.  

Sin embargo, el titular de Salud ad-
virtió de que, aunque se cambie el se-
guimiento de los casos o se mida la cri-
sis sanitaria por la presión asistencial 
más que por los contagios, no se pue-
de «banalizar ni mucho menos la pan-
demia». Ahora bien, Aguirre indicó 
que es posible que «de aquí a unos me-
ses entremos en una fase de endemia» 
en la que «el virus conviva con noso-
tros» como lo hacen otros.  

En todo caso, Aguirre señaló como 
posible que se esté produciendo «un 
cambio de tendencia» en la evolución 
de la sexta ola de la pandemia. ¿Por 
qué? Porque ayer se anotaron tanto 
una bajada de hospitalizados como de 
incidencia a una semana, ambos fenó-
menos que no se veían hace tiempo.  
Sin embargo, cabe destacar, la proxi-
midad de las fiestas de Navidad así 
como del fin de semana pueden haber 
alterado los datos, por lo que habrá 
que esperar algo más para ver si es 
efectivamente una realidad que se sos-
tiene en el tiempo o una anormalidad 
estadística.  

También apuntó a la teoría del cam-
bio de fase en la pandemia el presiden-
te de la Junta, Juanma Moreno, quien 
señaló ayer que es posible que a final 

de este mes los números de contagios 
bajen de manera «clara», a la vista del 
comportamiento que ha tenido la cepa 
ómicron en el país del que es origina-
ria, Sudáfrica, donde tras un pico ele-
vadísimo, llegó una bajada intensa. 

Así, Moreno lanzó un mensaje de 
optimismo porque si bien esta sexta 
ola está teniendo picos altísimos de 
contagios y tasa de incidencia, la ba-
jada será también pronunciada, seña-
ló. Pero como Aguirre, el presidente 
andaluz pidió prudencia porque so-
bre el Covid «no se puede bromear ni 
hacer pronósticos». 

Menos ingresados 
De esta forma, Andalucía restó ayer 
18 ingresados por Covid-19, el mayor 
descenso para esa variable desde me-
diados de octubre. Así, la comunidad 
anotó 1.471 personas hospitalizadas, 
224 de ellas en la UCI. Si bien es cier-
to que la cifra de ingresados ha subi-
do en más de 400 personas desde pri-
meros de año, los números siguen muy 
lejos de los que se llegó a anotar a pri-
meros de 2021 cuando, en medio de la 
tercera ola, se llegó a casi 5.000 hos-
pitalizados, más de 700 de ellos en la 
UCI.  

«Estamos con una presión hospi-
talaria importante, pero a la mitad de 
la media de las comunidades autóno-
mas, con lo que tenemos mucho col-
chón y capacidad de absorber más in-
gresos hospitalarios en caso de que 
los hubiera», explicó Aguirre, ya que 
la comunidad tiene solo el 12 por cien-
to de sus camas de cuidados intensi-
vos ocupadas por pacientes Covid. 

Además, destacó el consejero de Sa-
lud, los hospitales están al 26 por cien-
to de las cifras de febrero pasado, esto 
es, «como en una fase epidémica de 
gripe», lo que refuerza la idea de em-
pezar a diseñar un sistema de segui-
miento del Covid distinto al actual.  

Baja la incidencia 
Mientras, la tasa de incidencia a una 
semana descendió ayer por quinto día 
consecutivo, de modo que es posible 
que, en breve, eso se traduzca tam-
bién en un descenso de la variable a 
dos semanas. Eso se produce tras su-
mar ayer Andalucía otros 11.588 con-
tagios más de Covid. Así, la comuni-
dad está en cifras que son casi el do-
ble de lo que se registró hace un año 
pero con una presión hospitalaria que 
es una cuarta parte.  

Como en el caso de los hospitaliza-
dos, los fallecidos por Covid tampoco 
suben al ritmo de los contagios. Así, 
ayer se sumaron 13 muertos por co-
ronavirus, muy lejos de los más de cien 
por jornada que se llegaron a dar en 
enero del año pasado. Desde el inicio 
de la pandemia han muerto en Anda-
lucía 11.634 personas. 

Salud apoya que el 
Covid pase a vigilarse 
con una red centinela 
como la gripe

∑ Ve un «posible cambio 
de tendencia» de la 
pandemia al bajar 
hospitalizados y la 
tasa de contagio

Una niña recibe la vacuna contra el Covid en Córdoba  // VALERIO MERINO

La vuelta al colegio en Andalucía 
tras las vacaciones de Navidad 
gozó de «absoluta normalidad». 
Así lo indicó el consejero de 
Educación y Deportes, Javier 
Imbroda, antes de conocerse que 
el número de profesores que ayer 
estaban de baja, primer día 
lectivo tras las vacaciones de 
Navidad, fue de 925. Esa cifra 
representa el 0,87 por ciento de la 
plantilla total de los centros 
públicos, que es de 106.000 
docentes. Desde Educación 
detallan que los docentes de baja 
son por cualquier causa, no solo 
por Covid. Añaden desde la Junta 
que este año los profesores que no 

se han podido incorporar tras 
Navidad son 28 menos que el año 
pasado, cuando Andalucía estaba 
inmersa en la tercera ola de la 
pandemia. Si se compara con el 
curso anterior, cuando aún no 
había pandemia, las bajas son 242 
más que entonces. Además,  de los 
4.500 centros públicos, 12 (0,3 por 
ciento), han requerido del 
procedimiento urgente de 
llamada telefónica para garanti-
zar el servicio educativo», 
detallan desde el departamento 
que dije Javier Imbroda, donde 
añaden que hoy mismo se hacen 
los primeros llamamientos por 
teléfono para cubrir las 925 bajas. 

Solo el 0,87% de los profesores faltan a 
clase el primer día tras Navidad

Moreno cree que a final de 
mes pueden bajar los casos 
de forma «clara», lo que 
supondría el principio del 
fin de la sexta ola
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J. Muñoz SEVILLA

La provincia de Sevilla volvió
a superar ayer los dos milla-
res de positivos de coronavi-
rus, lo que viene a confirmar
que el pico de la sexta ola si-
gue por el momento lejos de
alcanzarse. Según el balance
diario facilitado ayer por la
Consejería de Salud y Fami-
lias de la Junta, se contabili-
zaron 2.096 nuevos conta-
gios, si bien los datos no se
actualizaban desde el pasa-
do sábado, cuando hubo
otros 1.900 positivos por Co-
vid-19. Además de estos más
de dos millares de contagios,
se produjeron cuatro nuevas
defunciones en la provincia,
lo que eleva a 2.389 la cifra
de fallecidos desde el inicio
de la pandemia.

Con los nuevos positivos de
ayer, la cifra de infectados
por el Covid-19 desde marzo
de 2020 asciende en la pro-
vincia de Sevilla a 229.727
personas, de las cuales
13.619 han requerido en al-
gún momento su hospitaliza-
ción y 1.317 han pasado por
la UCI debido a su gravedad.

Con estos datos, la cifra de ca-
sos activos de coronavirus en la
provincia sigue incrementándo-
se y en este momento se sitúa en
42.762.

Los cuatro nuevos fallecidos
elevan a 2.389 la cifra de defun-
ciones registradas desde el ini-
cio de la pandemia, mientras

que en Andalucía se constabili-
zaron un total de 13 defuncio-
nes, con lo que ya son 11.634 las
personas que han muerto por el
Covid-19 en la región.

Al cierre de esta edición, ha-
bía 313 personas hospitaliza-
das, lo que supone 14 menos
que el pasado sábado, y 44 pa-
cientes estaban ingresados en la
UCI, tres menos que el sábado 8
de enero.

En la parte positiva destacan
las 1.484 personas que se han

recuperado de la enfermedad
en las últimas horas, con lo que
ya son 184.576 los sevillanos
que han superado en principio
el Covid-19.

Por lo que se refiere a la cam-
paña de vacunación contra el
coronavirus, en la provincia se
han administrado 3.645.011
dosis de la vacuna y hay
1.701.563 personas que han re-
cibido al menos una dosis,
mientras que con la pauta com-
pleta hay ya 1.621.082 perso-
nas. Además, continúa la cam-
paña para inocular la tercera
dosis del remedio.

Sevilla vuelve a superar la
cifra de 2.000 contagios

Ya hay 1,6millones de
personas con la pauta
completa de vacunación
en la provincia

J. M. / EFE

Un sanitario vacuna a una persona con la tercera dosis en Sevilla.

●Desde el sábado hay cuatro fallecidos

más y permanecen hospitalizadas

313 personas, 44 de ellas en la UCI

La tasa en la
capital se sitúa
en 1.383 casos

La tasa de incidencia del coro-
navirus en Sevilla capital a 14
días se situó ayer en los
1.383,6 casos por cada
100.000 habitantes, según los
datos recopilados en la web
del instituto de Estadística y
Cartografía de Andalucía. En
los últimos 14 días se han
contabilizado un total de
9.566 positivos confirmados
mediante las pruebas diag-
nósticas. En la provincia, la ta-
sa de incidencia a 14 días es
algo inferior, 1.325,3 casos por
cada 100.000 habitantes y se
han diagnosticado 25.946 po-
sitivos en este mismo periodo.
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J.J.B.  

SEVILLA 

El PSOE está dipuesto a desatar una 
«ofensiva» orgánica e institucional con-
tra la Junta de Andalucía bajo la pre-
misa de que nos hallamos en plena sex-
ta ola de la pandemia en el «mayor co-
lapso que se recuerda» en la sanida 
pública andaluza. En esa dinámica, el 
secretario general de los socialistas an-
daluces, Juan Espadas, volvió a exigir 
ayer un diálogo directo sobre el asun-
to con el presidente de la Junta, Juan-
ma Moreno, y anunciaba la moviliza-
ción diaria de los ayuntamientos so-
cialistas, un mensaje que era reiterado 
ayer por distintos dirigentes socialis-
tas en todas las provincias.  

En línea con el contenido de la car-
ta que dirigió a Juanma Moreno a prin-
cipios de año, Espadas presenta un pa-
norama catastrófico de la sanidad an-
daluza e insta al presidente a debatir 
con él un pacto sanitario que a su ju-
cio «estaría avalado por los sindicatos, 
las entidades más representativas del 
sector y la Federación Andaluza de Mu-
nicipios y Provincias». 

El senador exige negociar con Mo-
reno un «gran acuerdo» por la sanidad 
en cinco ejes que pasan por incremen-
tar el gasto medio de inversión por ha-

bitante, la convocatoria de la mesa con 
los sindicatos para negociar mejoras e 
incentivos a los profesionales, un plan 
de atención primaria y otro de salud 
mental o la revitalización de la Escue-
la Andaluza de Salud Pública. 

En todo caso, el grupo parlamenta-
rio socialista pedirá además a la Dipu-
tación Permanente del Parlamento an-
daluz una petición de comparecencia 
urgente del presidente para tratar la 
situación sanitaria en la comunidad. 

El líder socialista, cuyo grupo par-
lamentario rechazó, como los de Vox 

y Unidas Podemos, el proyecto de pre-
supuestos para 2022 que incluía un in-
cremento en mil millones de inversión 
en Sanidad, aclaró ayer que lo que plan-
tea ahora el PSOE-A a la Junta, en un 
escenario de Presupuesto prorrogado 
en la comunidad autónoma, es poner-
se «de acuerdo para una gran modifi-
cación presupuestaria» que se lleve al 
Parlamento, ya» para «inyectar al sis-
tema recursos fundamentalmente para 
poner la atención primaria en pie». 

Considera que el consejero de Salud 
«no tiene capacidad para decidir un in-
cremento de 400 millones de euros en 
su presupuesto», por lo que el plantea-
miento que formula a Moreno «tiene 
entidad suficiente» para que el Gobier-
no andaluz «eleve el nivel de la interlo-
cución política», en un momento ade-
más en el que se da «el mayor colapso 
de la sanidad pública que se recuerda». 

Desde Málaga, el Gobierno andaluz 
respondió a Espadas ofreciéndole un 
encuentro inmediato con el consejero 
de Salud y Familias, para que Jesús 
Aguirre, «le cuente todas las cuestio-
nes que se han planteado» por parte 
de su departamento «en estos tres años 
para luchar contra la pandemia».  

El consejero de la Presidencia y por-
tavoz del Gobierno andaluz, Elías Ben-
dodo, se dirigó a Espadas para decir 
«que somos todo oídos y escuchamos 
todas las propuestas», pero para acu-
dir a una reunión, primero hay que te-
ner información». Espadas diría mi-
nutos después que con esta respuesta 
del Ejecutivo andaluz no se da «por 
contestado».

Espadas reitera que Moreno debe 
pactar con él un plan sanitario

∑ La Junta le ofrece una 
reunión con el 
consejero de Salud para 
que se informe antes

Espadas, nuevo secretario general del PSOE-A, en la rueda de prensa que dio ayer en Sevilla  // ROCÍO RUZ

La secretaria general del PP-A, 
Loles López, reprochó ayer a 
Juan Espadas, que «se dedique 
a embarrar la vida política con 
la pandemia» porque «ya no 
sabe cómo llamar la atención 
ante su falta de liderazgo». La 
dirigente popular tachó a 
Espadas de «títere» y «aliado» 
de Pedro Sánchez en sus 
«ataques» a Andalucía y 
recordó que la Junta ha 
destinado por primera vez en 
la historia de la comunidad el 
7% del PIB a la sanidad pública, 
y ha mantenido en sus puestos 
a 12.000 profesionales sanita-
rios «pagados a pulmón» tras 
finalizar sus contratos. 

El PP pide al PSOE  
que no «embarre» 
con la pandemia 
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A. R. V. 

SEVILLA 

El año 2020, el último fiscalizado por 

la Cámara de Cuentas de Andalucía, 

estuvo marcado por la emergencia 

sanitaria provocada por la pandemia  

del Covid-19, que trastocó todas las 

previsiones sociales y económicas de 

la comunidad autónoma. La crisis 

también tuvo su impacto en los pre-

supuestos autonómicos. Las cinco 

agencias empresariales sanitarias 

contrataron a más de medio millar 

de sanitarios. Como consecuencia, la 

plantilla media empleada por todas 

las agencias y las sociedades mer-

cantiles del sector público andaluz 

sumó 371 efectivos. En 2020 contaba 

las mercantiles autonómicas conta-

ban con 21.119 empleados. El 71,7% 

de los trabajadores se concentran en 

siete entidades instrumentales.  

Respecto al ejercicio anterior, la 

plantilla media creció un 1,79 por 

ciento. «Este aumento está origina-

do por la mayor actividad que han 

tenido las agencias sanitarias con 

motivo de la pandemia del Covid-19», 

subraya la Cámara de Cuentas en su 

informe de fiscalización referido al 

ejercicio 2020. La plantilla media ads-

crita a las cinco agencias sanitarias 

en 2020 se incrementó en 563 em-

pleados respecto al ejercicio anterior, 

un 7,32 por ciento más.  

En octubre de 2021, la Consejería 

de Salud y Familias inició el proceso 

para integrar en el Servicio Andaluz 

de Salud (SAS) al personal de las cin-

co agencias sanitarias con 9.547 tra-

bajadores. Son la Agencia Pública 

Empresarial Sanitaria Costa del Sol, 

la Empresa Pública de Emergencias 

Sanitarias (EPES), Poniente de Al-

mería, Alto Guadalquivir y Bajo Gua-
dalquivir. 

En el año que se declaró el estado 

de alarma, aumentó «de forma sus-

tancial su actividad la Sociedad An-

daluza para el Desarrollo de las Te-

lecomunicaciones (Sandetel). La pan-

demia dio un acelerón al proceso de 

transformación digital de la Junta 

para poder seguir prestando servi-

cios a la ciudadanía, lo que se tradu-

jo en un incremento de encargos de 

ejecución a la citada sociedad.  

Menos actividad 

En cambio, otras entidades «han su-

frido una importante disminución 

de su actividad» dada la naturaleza 

de su objeto social. Es el caso de la 

Agencia Andaluza de Instituciones 

Culturales, Extenda, Epgasa (gesto-

ra de los activos de la Junta), Cetur-

sa (que explota la estación de esquí 

de Sierra Nevada) o Veiasa, que mo-

nopoliza el servicio de inspección 

técnica de vehículos (ITV) en la co-

munidad. En algunos casos, al pro-

ceder la mayor parte de ingresos de 

la Junta, no afectó a los resultados fi-

nancieros, aunque hubo que aumen-

tar las transferencias. En otros, por 

el contrario, se ha producido «un im-

portante decremento» de los ingre-

sos, detalla el órgano fiscalizador.

La plantilla ‘paralela’ 
aumentó en 371 
trabajadores debido a 
la pandemia del Covid

∑ Las contrataciones de 
la agencias sanitarias 
superaron a los 
recortes en otros entes
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C. Rocha SEVILLA

Juan Espadas insiste en su oferta
de pacto al Gobierno andaluz pa-
ra reforzar la sanidad. Tras el úl-
timatum de finales de diciembre,
el secretario general del PSOE
andaluz rebaja el nivel de crítica
al Ejecutivo de Juanma Moreno
para volver a proponer un acuer-
do que permita inyectar 400 mi-
llones de euros en sanidad y po-
ner en marcha cinco ejes de ac-
tuación en el departamento que
dirige Jesús Aguirre.

La tesis de los socialistas pasa
por rechazar que el Presupuesto
autonómico rechazado en el Par-
lamento el pasado año incluyese
un aumento de 1.000 millones en
gasto sanitario. Según los cálculos
elaborados por los responsables
económicos del PSOE, el aumen-
to no llegaba a 250 millones en
comparación con lo que realmen-
te se gastó en 2021 gracias a la lle-
gada de fondos extraordinarios.

“El Gobierno engañó a los an-
daluces”, abundó Espadas, quien
defiende que el aumento presu-
puestario se habría producido si
el Ejecutivo andaluz hubiera
aceptado su propuesta para acor-
dar las cuentas. Esta iniciativa es
la que el líder socialista recupera
ahora, con esos 400 millones
que, sugirió, serían fáciles de en-
contrar si el Gobierno de Juanma
Moreno no hubiera puesto en
marcha una rebaja fiscal que su-
pondrá una caída de la recauda-
ción de 329 millones de euros.

Los ejes sobre los que gira la
propuesta de Espadas parten de
la base del aumento del gasto,
pero también incluyen medidas
concretas, como un refuerzo del
plan de salud mental, la consoli-

dación de puestos de trabajo en
Atención Primaria y la progresi-
va equiparación salarial de los
sanitarios con los del resto del
país. También hay medidas enca-
minadas a la mejora delas condi-
ciones laborales de los trabajado-
res del SAS para “fijar plantillas y

que no salgan del sistema hacia
otras comunidades”.

Espadas quiere plantear todas
estas medidas al propio presi-
dente de la Junta en una reu-
nión, pero la respuesta desde el
Gobierno andaluz no satisface la
demanda del lider socialista. El-
portavoz de la Junta, que tuvo un
acto ayer en Málaga al mismo

tiempo que Espadas en Sevilla,
contestó que el encuentro, de
producirse, sería con el conseje-
ro de Salud y Familias, Jesús
Aguirre. “Tiene al consejero de
Salud a su disposición para todos
los planteamientos que quiera
hacerle y para que el consejero
pueda explicarle las cosas, por-
que para acudir a una reunión
primero tiene que tener informa-
ción”, dijo Bendodo.

Más allá de la reunión, Espadas
anunció que el PSOE reclamará
una comparecencia “urgente” de
Juanma Moreno en el Parlamen-
to para que aborde la situación
de la pandemia en este mes inhá-
bil en la Cámara y no espere a fe-
brero para hacerlo. “Se han equi-
vocado, han errado mucho y lo
saben. Ahora ofrecemos la últi-
ma oportunidad de sentarnos a
consensuar un gran acuerdo so-
cial y político que saque la aten-
ción sanitaria del colapso ante el
que el Gobierno andaluz está de
vacaciones”, zanjó Espadas.

Espadas ofrece a la Junta el apoyo del
PSOE para elevar el gasto sanitario
●El líder socialista

niega que las cuentas

de 2022 recogieran

una subida de la

inversión en Salud

EP

Juan Espadas, ayer en la sede del PSOE andaluz en la calle San Vicente.

El Gobierno andaluz
ofrece una reunión
con Jesús Aguirre, que
en el PSOE rechazan

Rodríguez quiere
destinar las dietas
amás contratos

La portavoz de Adelante An-
dalucía, Teresa Rodríguez, ha
registrado en el Parlamento
de Andalucía una iniciativa pa-
ra que las dietas parlamenta-
rias de enero, un mes en el
que no hay actividad normali-
zada, se destinen a reforzar
las plantillas sanitarias. La di-
putada no adscrita explicó
que que con esta propuesta,
“al menos de ética”, quiere po-
ner de relevancia “las caren-
cias del sistema sanitario”
tras unas Navidades con los
centros de salud saturados y
cerrados por la tarde. Rodrí-
guez cree el Gobierno regional
no tiene interés en reforzar
las plantillas después del
despido de 8.000 sanitarios
de refuerzo Covid en octubre.
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R. MAESTRE SEVILLA  

La consejera de Igualdad, Políticas 

Sociales y Conciliación de la Junta, 

Rocío Ruiz, indicó ayer lunes que la 

redacción de la reforma de la ley del 

aborto está «sesgada», al entender 

que en la mesa de diálogo en la que 

se debate el anteproyecto que im-

pulsa el Ministerio de Igualdad de 

Irene Montero «no están los gine-

cólogos a nivel estatal». En esa re-

dacción de la futura ley se da por 

hecho una supuesta «violencia obs-
tétrica» o de género contra la mu-

jer, lo que ha levantado la indigna-

ción de los ginecólogos andaluces, 

como publicó este periódico este 

pasado domingo. 

La consejera Ruiz de Ciudadanos 

aseguró que desde su departamen-

to se va a promover un debate al res-

pecto en el Parlamento de Andalu-

cía con el objetivo de que «la infor-

mación cierta llegue a toda la 

población andaluza y española». 

Así lo trasladó la consejera en de-

claraciones a preguntas de los me-

dios en Almería, donde también dejó 

constancia de que esta será una 

cuestión que exponga «personal-

mente» en la próxima mesa secto-

rial que se celebre con la ministra 

de Podemos Irene Montero. 

Buena praxis 
Ruiz señaló que en una reciente re-

unión, el representante de la Aso-

ciación de Ginecología Andaluza 

(SAGO), Jesús Jiménez, le trasladó 

el «malestar» del colectivo ante la 

supuesta «violencia obstétrica» que 

se ejerce por parte de algunos pro-

fesionales en el parto conforme re-

coge el anteproyecto de ley, así como 

por no estar presentes en la mesa 

de diálogo. Ellos hablaban de que 

tenían datos muy claros de la bue-

na praxis que existe a nivel gineco-

lógico en los partos en Andalucía», 
tanto a nivel privado como público 

explicó la consejera, quien confor-

me a las valoraciones recogidas por 

parte de los ginecólogos andaluces, 

sostiene que dichas prácticas pue-

dan darse «en otros países en desa-

rrollo con situaciones muy compli-

cadas», pero no en Andalucía ni en 

España. Con ello, afirmó que los pro-

fesionales andaluces se han mos-

trado «muy ofendidos» ante la re-

cogida de un concepto que hace re-

ferencia a «una tipología de 

violencia de género». Para el presi-

dente de SAGO, «hablar de violen-

cia de género es faltar al respeto a 

los profesionales sanitarios de un 

sector que está integrado en más de 

un 80% por mujeres, ginecólogas, 

obstetras y matronas.

El Parlamento 
andaluz llevará a 
debate la supuesta 
violencia contra la 
mujer en los partos 

NUEVA LEY DEL ABORTO
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M. J. PEREIRA SEVILLA  

Gonzalo Urquijo cobró un millón de 

euros como presidente ejecutivo de 

Abengoa en 2020, cuando la compa-

ñía presentaba importantes proble-

mas de liquidez y negociaba su ter-

cer rescate, un plan de refinancia-

ción que exigía quitas de hasta el 90% 

a sus acreedores, según informó la 

multinacional sevillana a la Comi-

sión Nacional del Mercado de Valo-

res (CNMV). La compañía tiene sus-

pendida su cotización bursátil des-

de el 14 de julio de 2020 por incum-

plir la obligación de presentar sus 

cuentas de 2019, año en que Abengoa 

pagó a Urquijo dos millones de eu-

ros a pesar de que había perdido 487 

millones de euros. 

Desde noviembre de 2016 y hasta 

el 17 de noviembre de 2020, Gonzalo 

Urquijo fue presidente de Abengoa 

con un contrato de duración indefi-

nida. Se acordó que tendría la remu-

neración de un millón de euros anual, 

aunque en 2019 percibió otro millón 

de euros de complemento variable a 

corto plazo, así como acciones de la 

compañía en forma de retribución. 

En el ejercicio 2020, fueron con-

sejeros de Abengoa desde enero a no-

viembre el exministro Josep Piqué, 

Manuel Castro Aladro, José Wahnon 

Levy, Pilar Cavero Mestre, Ramón So-

tomayor Jáuregui y José Luis del Va-

lle Doblado. En noviembre, tras una 

convulsa junta general de accionis-

tas fueron destituidos como conse-

jeros de la matriz, junto al entonces 

presidente de Abengoa. El nuevo con-

sejo quedó constituido por Juan Pa-

blo López-Bravo (presidente), Mar-

garida Santos y Jordi Sarrias.

Urquijo cobró un millón de euros 
cuando negociaba su rescate

CUENTAS DE ABENGOA EN 2020
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Alberto Grimaldi SEVILLA

El presidente de la filial operativa
de Abengoa, Abenewco 1, Juan
Pablo López-Bravo Velasco, sos-
tuvo ayer en una reunión con di-
rectivos del grupo que el Gobier-
no de España aprobará en el mes
de febrero de 2022 la ayuda de
249 millones de euros que ha so-
licitado al Fondo de Apoyo a la
Solvencia de las Empresas Estra-
tégicas, que administra la Socie-
dad Estatal de Participaciones In-
dustriales (SEPI).

López-Bravo les dijo a los direc-
tivos que el 30 de diciembre man-
tuvieron una reunión “muy pro-
ductiva con la SEPI”, y que están
“esperando en cualquier momen-
to la carta con la aprobación del
Consejo Rector, tras lo que ven-
drá la aprobación del Consejo de
Ministros, lo que esperamos que
se produzca en el mes de febre-
ro”, según afirmó literalmente el
presidente de la filial, que corro-
boró además que el “inversor pri-
vado”, en referencia al comisio-
nista estadounidense Terramar
Capital, sigue interesado y ha
prorrogado el plazo que había da-
do hasta el 31 de diciembre, a la
espera de que se haga realidad la
ayuda pública, que es una condi-
ción de su oferta, que pese a ello
se considera vinculante.

También reconoció que la SEPI
ha pedido cambios “instrumen-
tales” que ayer mismo se han en-
viado.

En la reunión, a la que no asis-
tió el consejo de Abengoa SA pe-
se a haberlo pedido, porque se le
dijo que no se iba a celebrar, par-

ticipó también el representante
del administración concursal, EY
Abogados, Guillermo Ramos,
quien ratificó que están a la espe-
ra de que termine “el proceso SE-
PI” que confía en que sirva de
“acelerante” para lograr el resca-
te del grupo.

Respecto al concurso, Ramos
les dijo a los directivos que “ha ha-
bido muy pocas impugnaciones a
la lista de acreedores” de la ma-
triz y que la fase común está a
punto de terminar, con lo que se
iniciaría la fase de convenio.

Igualmente explicó que el con-
venio que se presente tendría

que ser aprobado o no por los
acreedores, y reconoció que si no
se acepta o si el concurso avanza
sin que el proceso SEPI se resuel-
va, “la sociedad podría ir a liqui-
dación”.

A los directivos presentes se les
dio en la reunión la oportunidad
de preguntar por la situación ac-
tual, y a respuestas de esas pre-
guntas, el consejero de Abenewco
1 Álvaro Polo confirmó que espe-
ran recibir simultáneamente tan-
to la financiación pública –la de
la_SEPI– como la privada –la de
Terramar– “no más tarde de la se-
gunda semana de marzo”.

López-Bravo sostiene que el
Gobierno aprobará la ayuda a
la filial de Abengoa en febrero
● El presidente

de Abenewco 1

tranquiliza a los

directivos del grupo

en una reunión

M. G.

Gonzalo Urquijo, cuando era presidente de Abengoa.

Urquijo ganó 1,43millones en
2020 y no recibió indemnización

Abengoa SA remitió en la tarde
de ayer el informe de remunera-
ción de los consejeros de la socie-
dad en el ejercicio de 2020, con
más de año ymedio de retraso. El
informe señala que el único ejecu-
tivo que tuvo el consejo en ese
ejercicio, Gonzalo Urquijo, cobró
1,43millones de euros, práctica-
mente lamitad que en 2019, ya
que en ese ejercicio se le abonó
un bonus con cargo a 2018 por la

venta de Atlantica Yield. El infor-
me confirma también que Urquijo,
como ejecutivo, no recibió indem-
nización por su destitución en no-
viembre de 2020. El resto de los
consejeros cobraron indemniza-
ciones por asistencia, incluidos los
tres consejeros elegidos el 22 de
diciembre de ese año, Juan Pablo
López-Bravo, Margarida de la Riva
Stmith y Jordi Sarrias, que perci-
bieron 6.000 euros cada uno.
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◗ INFORME DE UNICAJA BANCO

A. Estrella Yáñez

Un análisis del sector agroali-
mentario andaluz desde el punto
de vista macroeconómico, como
el que nos ofrece el Informe de
Unicaja Banco 2021, nos permite
aseverar que industria y produc-
ción se reparten casi a partes
iguales la facturación. Pero hay
un detalle que no es baladí: la
evolución de cada uno de ellos.
Aquí la diferencia es sustancial,
mientras la cifra de negocios de
la industria agroalimentaria su-
bió un 22%, el valor de la produc-
ción cayó un 2,3%, dato que no
puede coger por sorpresa, pues-
to que los agricultores y ganade-
ros llevan años reivindicando la
caída de renta debido, entre
otras cuestiones, al incremento
en el precio de los insumos.

El informe anual “El sector
agrario en Andalucía 2021”, rea-
lizado por Analistas Económicos
de Andalucía, que alcanza ya su
edición número 31, recoge que a
1 de enero de 2020 se registra-
ban en la industria de alimenta-

ción y bebidas de Andalucía
5.599 empresas, el 18,3% del to-
tal nacional y más de la quinta
parte de las empresas manufac-
tureras de la región.

La cifra de negocios de la in-
dustria de alimentación y bebi-
das en Andalucía alcanzó los
17.432,4 millones de euros, lo
que, como hemos dicho, supone
el 22,0% de la industria regional,
siendo Andalucía la segunda co-
munidad autónoma por factura-
ción en la industria agroalimen-
taria. Asimismo, el número de
ocupados se aproxima a los
60.000, una cuarta parte del em-
pleo industrial.

La desagregación por ramas
muestra que la industria de acei-
tes y grasas concentra un 35,8%
de la facturación total del sector
alimentario, seguida de las de fa-
bricación de bebidas (15,5%) y la
industria cárnica (12,7%).

Analistas Económicos destaca
la aportación de Andalucía a la

facturación del sector de aceites
y grasas en España, cercana al
60%, y en menor medida a las ra-
mas de molinería (20,3% de la
facturación del sector nacional)
y de preparación y conservación
de frutas y hortalizas (15,5%).

En cuanto a las ramas de acti-
vidad, el 44,8% de las empresas
del sector agroalimentario en
Andalucía están vinculadas con
la panadería y pastas alimenti-
cias (2.506 empresas), mientras
que el 13,9% se dedica a fabrica-
ción de aceites y grasas (780 em-
presas).

Por provincias, Sevilla concen-
tra el 19,7% de los establecimien-
tos de la industria de alimenta-
ción y bebidas de Andalucía
(6.858 a 1 de enero de 2020), se-
guida de Málaga (15,2%), Cór-
doba (14,3%), Granada (14,2%)
y Jaén (13,2%).

Respecto a 2019, el número de
establecimientos ha aumentado
en Granada y Sevilla, mantenién-

dose estable en Málaga y dismi-
nuyendo en el resto.

En cuanto a la producción
agraria (vegetal y animal), su va-
lor se situó en 2020 en 11.461,4
millones de euros, lo que repre-
senta en torno al 22,0% de la pro-
ducción española, participación
superior al peso relativo del con-
junto de la economía andaluza
en el total nacional (en torno al
13,5% del PIB).

Pero, como hemos referido al
inicio, esta cifra supone un des-
censo del 2,3% con respecto a
2019, debido a la disminución de
las producciones (-3,8%), ya que
los precios han aumentado un
1,5%.

En la producción vegetal el va-
lor ha disminuido un 3,4%, re-
presentando el 81,7% del que su-
pone la producción agraria en
Andalucía. En concreto, fue de
9.363,0 millones de euros en
2020, lo que supone el 30,8% de
la producción nacional.

Con respecto a 2019, el des-
censo viene explicado por la dis-
minución de las producciones (-
5,3%), puesto que los precios se

incrementaron un 2,0%. Por
cultivos, las hortalizas (41,7%
del valor de la producción vege-
tal andaluza) y el olivar (un
13,1% el aceite de oliva y un
12,5% la aceituna) son referen-
tes en Andalucía.

Junto a estos, también tienen
una aportación relevante los fru-
tales (11,7% los no cítricos y
8,3% los cítricos) y los cereales
(5,2%). Asimismo, destaca la
aportación de la Comunidad Au-
tónoma al valor de la producción
nacional de aceite de oliva
(82,3%), hortalizas (42,7%),
frutas (39,7%) y plantas indus-
triales (33,9%).

Respecto a 2019, se ha incre-
mentado el valor de la produc-
ción de hortalizas, frutales, es-
pecialmente cítricos, aceitunas
o cereales. Destaca, por el con-
trario, la caída del aceite de oli-
va (-44,9%).

El Informe de Unicaja recuerda
que en las estimaciones de 2020

ARCHIVO

Envasado de alcaparras en una planta transformadora.

● La quinta parte de las empresas manufactureras de Andalucía pertenecen a esta rama de

actividad ● El gasto de los hogares en alimentación se incrementó animado por la pandemia

Andalucía, segunda
comunidad por
facturación en industria
agroalimentaria

El 44,8% de
las industrias
agroalimentarias son
de panadería y pastas

La industria empuja al sector
agroalimentario y cae la producción

RADIOGRAFÍA EN CIFRAS

5

D Industria. La cifra de negocio en alimentación y

bebidas en Andalucía alcanzó los 17.432,4 millones

de euros.

D Producción. El valor total tanto en vegetal, como

en animal fue de 11.461,4 millones de euros.

D Consumo. Los andaluces gastaron en alimentación

13.097,6 millones de euros.

D Empleo. El número promedio de ocupados

aumentó un 3,7%.

D Exportación. Aceite de oliva y hortofrutícolas son

las producciones que más se venden al exterior.

D Renta agraria. Ascendió a 80.086,7 millones de

euros, lo que supone un exceso del 3,7%.
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se estudia la campaña 2019-
2020, en la que se produjo un
fuerte descenso en la producción
de aceite, mientras que en aceitu-
na (de mesa y de almazara que
elabora la industria) se analiza la
campaña 2020-2021.

Las producciones de hortali-
zas, aceituna, cítricos, cereales,
plantas industriales, cultivos fo-
rrajeros y leguminosas se han in-
crementado con respecto al año
anterior, registrando la aceituna
un aumento superior al 40%,
mientras que la de aceite de oliva
ha disminuido un 38,7%.

Por su parte, los incrementos
en los precios de frutales, espe-
cialmente cítricos, cereales, flor
cortada, leguminosas y vino, ha-
brían compensado los descensos
del aceite de oliva, la aceituna,
las patatas o los cultivos indus-
triales, manteniéndose estables
los de las hortalizas.

En una distribución provincial,
Almería representa el 29,4% de
la producción vegetal de Andalu-
cía, seguida de Sevilla (16,8%),
Granada (12,2%), Huelva
(11,6%) y Jaén (10,3%).

El valor de la producción ha
disminuido en cinco provincias,
mientras que en Almería (9,0%),
Sevilla (6,1%) y Granada (4,8%)
se ha incrementado.

En cuanto a la producción ani-
mal, en 2020 su facturación al-
canzó los 2.098,4 millones de eu-
ros (en torno al 10,5% de la pro-
ducción nacional). Con respecto
a 2019, se ha producido un incre-
mento del 2,9%, debido al au-
mento de las producciones
(3,7%), por el incremento de los
censos ganaderos, mientras que
los precios se han reducido un
0,8%, principalmente del gana-
do vivo y carne de bovino.

Atendiendo a su distribución
provincial, Sevilla (23,4%) y
Córdoba (18,9%) son las que
realizan una mayor contribu-
ción al valor de la producción
animal regional, seguidas de
Granada (12,6%) y Málaga
(12,2%). En 2020 el importe se
ha incrementado en todas las
provincias, excepto en Huelva (-

2,4%), destacando los aumen-
tos relativos en Granada (6,3%)
y Almería (5,7%).

En alimentación, el gasto total
alcanzó en 2020 los 13.097,6 mi-
llones de euros en los hogares an-
daluces, un 14,5% más que en
2019, viéndose condicionado por
la pandemia. Este aumento se ha
debido al crecimiento, tanto del
volumen consumido (11,7%),
como del precio medio de los ali-
mentos (2,5%).

El Informe de Unicaja analiza
también el comportamiento de
los consumidores, que el año pa-
sado prefirieron la fruta fresca y
su consumo fue del 13,0% sobre
la cantidad total, seguida del
agua envasada y de la leche líqui-
da (9,8% y 9,7%, respectivamen-
te). En términos monetarios, el

19,6% del gasto total en alimen-
tación corresponde a la carne, se-
guida del pescado (12,9%) y de
las frutas frescas (9,2%).

El gasto total en alimentación
alcanzó en 2020, los 13.097,6 mi-
llones de euros en los hogares an-
daluces, un 14,5% más que en
2019, viéndose condicionado por
la pandemia. Este aumento se ha
debido al crecimiento, tanto del
volumen consumido (11,7%) co-
mo del precio medio de los ali-
mentos (2,5%).

Sobre la renta agraria andalu-
za, según las estimaciones de
Analistas Económicos de Andalu-
cía, ascendió en 2020 a 8.086,7
millones de euros (28,5% de la
renta agraria española), lo que
supone un descenso del 3,7% con
respecto al año anterior.

En cuanto a empleo, en el pro-
medio de 2020, el número de
ocupados en el sector agrario
aumentó un 3,7%, representan-
do algo más de un tercio de los

ocupados en este sector a nivel
nacional.

En lo que respecta a su distri-
bución provincial, Almería conti-
núa siendo la provincia que rea-
liza una mayor aportación a la
renta agraria regional (29,8%),
seguida de Sevilla (15,8%), Gra-
nada (12,4%), Córdoba (10,9%),
Huelva (10,7%), Jaén (10,6%),
Málaga (5,6%) y Cádiz (4,3%).

Con relación a 2019, la renta
agraria ha disminuido en cinco
de las ocho provincias andaluzas,
a tasas comprendidas entre el -
6,0%, de Córdoba, y el -31,6%,
de Jaén, incrementándose por el
contrario en Granada (6,6%),
Sevilla (8,3%) y Almería
(10,8%).

Y, por último, las exportacio-
nes agroalimentarias andaluzas,
cuyo valor en 2020 ha sido de
11.120,9 millones de euros, el
21,7% del total en España y el
40,0% del valor exportado por la
región. Respecto a 2019, mien-
tras que las exportaciones totales
de bienes han disminuido un
12,4%, las agroalimentarias se
han mantenido.

Los principales productos ex-
portados por Andalucía conti-
núan siendo el aceite de oliva y
los hortofrutícolas. En concre-
to, en 2020 destacó el aceite de
oliva, con un valor que asciende
a los 1.433,6 millones de euros
(el 12,9% del total exportado
por la región).

Le siguen en importancia los
pimientos (7,3%) y los tomates
(6,2%). Respecto a 2019, el valor
de las exportaciones de pimien-
tos ha crecido un 1,4%, mientras
que las de aceite de oliva virgen y
tomates han disminuido (-6,9%
y -1,8%, respectivamente).

Atendiendo al destino, en
2020 Andalucía exportó en tor-
no a 7.232 millones de euros a la
Unión Europea (UE-27), el
65,0% del valor total exportado
(62,8% en el agregado nacio-
nal).

Alemania sigue siendo el prin-
cipal mercado de destino de las
exportaciones agroalimentarias
andaluzas (17,5%).

La fruta fresca fue

el producto más

consumido por los

andaluces en 2020

ARCHIVO

Real Feria de Ganado que se celebra en Loja.
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Juan Marín, ayer durante la presentación de la participación de Andalucía en Fitur  // ABC

PABLO MARINETTO MÁLAGA 

A
legría contra dos años de tris-
tezas. Es la receta que quie-
re aportar Andalucía para un 
2022 que espera que, esta vez 

sí, signifique de verdad el perentorio 
repunte en su principal industria, el 
turismo. El sector ha sido el más per-
judicado por las sucesivas restriccio-
nes a la movilidad nacional e interna-
cional por el Covid que hicieron esfu-
marse de un plumazo el entusiasmo 
que generó un 2019 con cifra récord 
de viajeros. Pero ahora quiere recupe-
rarse. La Junta cree que será así. Este 
año, Andalucía superará ampliamen-
te los 25 millones de turistas. Un ar-
gumento para empezar a alegrarse.  

Así lo confirmó ayer en Málaga el 
vicepresidente de la Junta y conseje-
ro de Turismo, Juan Marín, quien avan-
zó, además, que la región ha cumpli-
do también las previsiones marcadas 
para el pasado 2021, superando los 20 
millones de viajeros, en su mayoría na-
cionales.  

Aunque las cifras aún están lejos de 
alcanzar los 32,5 millones del año pre-
vio a la pandemia, los augurios insu-
flan aire a un sector que ha estado de-
masiado tiempo abocado a los ERTE 
o al cierre directo de decenas de hote-
les y negocios en cada una de las ocho 
provincias andaluzas.  

«Pasión y emociones» 
Precisamente, el impulso a los empre-
sarios y trabajadores de la industria 
turística es el principal objetivo que 
se ha marcado la Junta de cara a la pró-
xima edición de la Feria Internacional 
de Turismo (Fitur), que se celebrará 
del 19 al 23 de enero en Madrid, y don-
de Andalucía se presenta al mundo 
como el «gran escenario de la alegría».  
Se trata, dijo Marín, de dar fe de «la 
alegría que transmite Andalucía» a 
través de las experiencias que se ofre-
cen a los turistas. Propuestas que les 
harán volver a casa contagiados de la 
«pasión, libertad, emoción y felicidad» 
que emanan de cada rincón de la co-

munidad a través del flamenco, la ar-
tesanía o sus tradiciones centenarias. 

Según Marín, la región ocupará 5.300 
metros cuadrados del pabellón 5 de 
Ifema y entre las novedades está el re-
fuerzo de la zona de negocio para las 
empresas que acudan a la Feria y la 
ampliación de la zona para ‘startups’.  

El vicepresidente aseguró que des-
de la Consejería asumen esta 44 edi-
ción de la feria como el marco en el 
que «consolidar el liderazgo» de An-
dalucía en el panorama turístico mun-
dial en base a los valores que esta tie-
rra transmite al turista, como la ale-
gría, las emociones o la hospitalidad. 
Pero, a la vez, como una oportunidad 
para que empresarios y profesionales 

abran nuevas vías de negocio. En este 
sentido, el 29% del espacio del pabe-
llón estará destinado a reuniones y el 
área de empresarios acogerá 60 me-
sas. Además, se ampliará el ‘hub’  tec-
nológico en el que se aunarán forma-
ción, conocimiento digital y contac-
tos profesionales, disponiendo de un 
espacio de ‘coworking’ y más de 400 
metros cuadrados de sala para presen-
taciones. 

«Tendremos la mayor presencia en 
la feria más internacional y más im-
portante en este inicio de 2022. Ade-
más, en colaboración con los ocho pa-
tronatos para mostrar esas ocho joyas 
que tenemos en la región», apuntó Ma-
rín. El consejero explicó que la pro-
puesta de este año recupera la alegría 
como una de las principales virtudes 
de la comunidad; un concepto en el 
que también se sustentó en parte la 
anterior campaña de «la fábrica de las 
emociones».  

Baras por Banderas 
La bailaora gaditana Sara Baras coge-
rá el testigo de Antonio Banderas como 
anfitriona y estará presente en el acto 
central organizado para el próximo 
día 20 en el recinto madrileño. El pro-
grama incluye actividades relaciona-
das con el flamenco, el mundo ecues-
tre, el golf y otros grandes eventos con 
sede en Andalucía, un lugar que, re-
machó Marín, «reúne cultura y patri-
monio, además de sol y playa o inte-
rior».  

Entre las propuestas destaca la pues-
ta en marcha de una plataforma con 
contenido audiovisual relacionada con 
el mundo del caballo, que será presen-
tada el próximo jueves en la Real Es-
cuela Andaluza de Arte Ecuestre de 
Jerez de la Frontera. 

La comunidad recibirá este año  más de 25 millones de 

turistas , según estima la Junta, que lleva a Fitur una 
apuesta basada en las emociones y los valores de la tierra

Andalucía quiere recuperar 
el turismo ‘por alegrías’

Turismo quiere que Fitur 
consolide el liderazgo de 
Andalucía y sea una 
oportunidad para 
empresarios y profesionalesD
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Pilar Larrondo

Enero vuelve a ser el mes de los
lunares con el regreso de We Lo-
ve Flamenco, que este año cele-
bra su décimo aniversario. Con
un calendario de desfiles que van
desde el 15 al 21 de enero, We Lo-
ve Flamenco recupera su presen-
cialidad y vuelve a convertirse en
escaparate de la moda flamenca.

A pesar de que estos dos últi-
mos años han sido terribles para
el sector, la moda flamenca pare-
ce recuperar su actividad este
2022. Tras la presentación del
proyecto Andalucía, destino de
moda, desarrollado por la agen-
cia GO! Eventos y Comunicación
en colaboración con la Junta de
Andalucía, ahora toca vivir la pri-
mera cita anual con las pasarelas
de moda flamenca.

Tras la presentación del even-
to, ahora toca conocer a los dise-
ñadores que participan en We Lo-
ve Flamenco 2022 y recordar
cuáles fueron sus últimas pro-
puestas en moda flamenca. Re-
pasamos la participación de los
diseñadores en la anterior edi-
ción de We Love Flamenco y ca-
lentamos motores para el décimo
aniversario de la Semana de la
Moda Flamenca de Andalucía.

En la edición de 2020, la últi-
ma que pudo verse de manera
presencial, José Hidalgo pre-
sentó su colección Feriante, ins-
pirada en los siete días de Feria.
Mañana, tarde y noche en una
colección pensada para disfru-
tar de cada momento. En su úl-
timo desfile, el lunar se convir-
tió en el protagonista, aunque
José Hidalgo viste a una nueva
flamenca con estampados geo-
métricos y florales difumina-
dos. Estamos deseando ver sus
propuestas para 2022.

Rincones del alma, así se llama-
ba la última colección de El Ajolí
vista en We Love Flamenco. Pre-
sentada como un ejercicio de in-
trospección, la colección (un tan-
to premonitoria), invitaba a de-
jar de lado las prisas con las que
vamos por la vida.

La diseñadora madrileña Jo-
hanna Calderón daba el salto el
salto el pasado 2020 desde Viva
a We Love Flamenco. Su con-
cepto de la moda flamenca llevó
a la pasarela diseños que mar-
can cintura y dan volúmenes en
las mangas. En aquella colec-
ción, la diseñadora repetía con
lo que es ya su seña de identi-
dad: botones dorados vintage.
Denominada InSha’Allah, la co-
lección que Calderón presentó
en We Love Flamenco 2020 es-
taba inspirada en Marruecos,
sus calles, colores y zocos.

La colección que la firma pre-
sentaba en We Love Flamenco

2020 se planteaba como una res-
puesta a las propias necesidades
de las mujeres. Denominada
Contigo, se trataba de una colec-
ción compuesta por 30 diseños,
confeccionados con tejidos lige-
ros y vaporosos, así como estam-
pados exclusivos estilo acuarela,
con gama cromática muy amplia.

Pleamar, la colección que Mó-
nica Méndez llevaba a We Love
Flamenco 2020, representaba
la serenidad de una mujer segu-
ra y decidida, que sabe lo que
quiere y pisa con fuerza, que no
renuncia a lo nuevo, pero sin ol-
vidar sus raíces. En aquella co-
lección predominaban encajes,
plumetis, gasas, puntos y cre-
pes. Los lunares devorados en
terciopelo y los estampados
acuarelados y florales, se entre-
mezclaban con los lisos en tona-
lidades muy variadas.

Con la mirada puesta en la
flamenca de toda la vida que no
pasa de moda, Notelodigo pre-
sentaba en We Love Flamenco
2020 una colección compuesta
por 35 trajes, confeccionados en
hilo, gasas, georgette y algodón,
con una gama bastante variada,
en cuanto a colorido. En su ma-
yoría con lunares y colores lisos,
los vestidos de Notelodigo acen-
túan la silueta, al llevar los cor-
tes bajos.

Carmen Acedo presentaba en
2020 una colección confecciona-
da en tejidos tintados de colores

lisos clásicos de la firma trianera
como el negro, el verde botella,
grises y burdeos que dan paso a
los lunares y las flores. El estilo
canastero y el patchwork se ador-
naban con aplicaciones y enca-
jes. Creaciones más romeras de
dos piezas también pudieron ver-
se en Callejuela de la O, donde el
lino, el chantilly y el encaje de bo-
lillos realzan, mejor que nunca,
la belleza de la mujer.

Lucía Herreros ascendía en
2020 a la pasarela madre tras
desfilar en Vivabywlf en varias
ocasiones, con su colección Sen-
tir. “En un viaje a Fuerteventura
me impresionó la fuerza de la na-
turaleza: los tonos terrosos y ro-
jizos del paisaje desnudo, la fuer-
za del mar con sus tonalidades
verdosas y azulinas, las blancas
playas resplandecientes”, expli-
caba la joven diseñadora.

La colección que el joven dise-
ñador Daniel Robles presentaba
en We Love Flamenco 2020 se
inspiraba en los hechos ocurri-
dos en la ciudad de Sevilla du-
rante la Guerra Civil, en los que
muchas devociones populares
de la ciudad fueron escondidas
por la quema, algunas con ma-
yor suerte que otras. Aunque, en
realidad, Robles tomaba como
referencia una conocida her-
mandad, algo que se veía refle-
jado en el comienzo y final de la
colección.

Martha Jane Canary, conoci-

da como Calamity Jane, fue la
inspiración para el diseñador
onubense Javier Mojarro, cuya
colección 2020 estaba marcada
por un discurso feminista, que
servía de hilo conductor, junto
con la estética americana. El
desfile en We Love Flamenco es-
taba dividido diferentes blo-
ques, algunos de ellos dirigidos
a una flamenca más de camino y
otros para la Feria con looks más
pensados para la noche.

La colección de Ventura para
We Love Flamenco 2020 hacía
referencia a una leyenda del pue-
blo gitano romaní. Dicha colec-
ción estaba compuesta de 25 ves-
tidos confeccionados en tejidos
diversos como el biolastán, la ga-
sa, el punto de seda o el georget-
te, en algunos momentos lisos y
en otros con estampación de lu-
nares, flores y elementos varios.

La colección que José Manuel
Valencia presentaba en 2020 se
componía de varias líneas clara-
mente diferenciadas. Una, guia-
da por el color blanco, en el que
una amplia gama de colores pas-
tel abrían el desfile; para luego
dar paso al negro, como protago-
nista. Grandes mangas y volu-
men muy en la línea del diseña-
dor de Rociana del Condado.

Ganador del Certamen de No-
veles de We Love Flamenco en
2020, José Ordóñez lleva este
año sus propuestas por primera
vez a la pasarela profesional.

Juan Foronda y Rafa Díaz se
volvían a dar la mano en 2020
(también lo hacen en 2022) a la
hora de presentar colección en
We Love Flamenco.

El desfile de Rocío Peralta
inauguraba en 2020 la pasarela
We Love Flamenco (este año Pe-
ralta presenta colección el cuar-
to día de desfiles, el 18 de enero).
La diseñadora presentaba Cane-
la y Fuego, una colección inspira-
da en las cigarreras de Sevilla.

Antonio Arcos pisaba fuerte en
2020 con su primer desfile en la
pasarela Viva by We Love Fla-
menco, donde presentaba con su
colección POSE.

La colección de Engalana, Mí-
rame a los ojos, irrumpía en Viva
by We Love Flamenco 2020 con
26 vestidos de tejidos muy vapo-
rosos y llenos de detalles de or-
ganza, tul y polipiel.

Tetuán, así se llamaba la colec-
ción que Ana Ferreiro llevaba por
primera vez a We Love Falemco.
Sus propuestas representaban la
fusión de dos mundos con un pa-
sado en común. Inspirada en Ma-
rruecos, su colección en 2020
constaba de 22 trajes.

Chapineros, 1, así bautizaron
las diseñadoras Ángela y Adela a
su colección 2020 de moda fla-
menca que, además, hacía refe-
rencia a su nueva ubicación en la
céntrica calle de Chapineros.

La firma Flamenca Pol Núñez
llenó de mucho color y mucha
alegría la pasarela de We Love
Flamenco, donde los trajes vol-
vían a ser eclécticos, llenos de
tonos vivos y con cortes asimé-
tricos.

Pepa Garrido volvía con Viva
la Pepa, unos trajes confecciona-
dos con tejidos ligeros y plisa-
dos, como creps y gasas. Por su
parte, Paco Prieto presentaba un
trabajo novedoso en la mezcla
cromática y las texturas, pero
que no abandonaba la base de
patrones clásicos de la firma
onubense.

Aquarela, así se llamaba la co-
lección que Rocío Márquez pre-
sentaba en 2020 en We Love Fla-
menco y que nos transporta a los
meses del buen tiempo, del aza-
har y de la alegría, con una pince-
lada de nostalgia.

Bajo el nombre de 26 abriles, la
colección de Pitusa Gasul consta-
ba de diseños confeccionados
con algodones, gasa, georgettes,
bambulas, así como con adornos
y aplicaciones de terciopelo, bo-
lillos y bordados.

La realeza y la alta sociedad
británica de principios del siglo
XX sirvieron de inspiración para
la moda flamenca y es por eso
por lo que la diseñadora sevilla-
na Rocío Olmedo se nutrió de esa
estética para aderezar su desfile
en We Love Flamenco 2020.

Meraki, así se llamaba la co-
lección con la que Pablo Reta-
mero & Juanjo Bernal participa-
ban en We Love Flamenco 2020,
quienes se inspiraron en la jun-
gla tropical africana para crear
los 43 trajes que la componen.
Estampados florales contrasta-
dos con los looks de noche llena-
ban la pasarela de We Love Fla-
menco de color.

● Te contamos quiénes son los diseñadores que participan en la
X edición deWe Love Flamenco y cuáles fueron sus últimas propuestas

Maestros entre volantes

BELÉN VARGAS

Mantones de Juan Foronda y vestidos de Rafa Díaz, vistos en We Love Flamenco 2020.
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R. S.

El secretario general del PSOE
de Sevilla, Javier Fernández,
manifestó ayer que tras el con-
greso provincial del partido sal-
dado con su designación en el
cargo y la conformación de una
nueva comisión ejecutiva res-
paldada por el 89% de los com-
promisarios que participaron en
el cónclave, ha comenzado la fa-
se de renovación orgánica de las
116 asambleas locales sevilla-
nas, que según sus previsiones
serán celebradas en torno a una
única candidatura “en el
99,9%” de los casos.

En una rueda de prensa cele-
brada ayer, Javier Fernández,
que también es alcalde de La
Rinconada, defendió la “uni-
dad, cohesión y normalización”
demostrada por el PSOE de Se-
villa en su último proceso con-
gresual, celebrado en torno a su
candidatura única a la Secreta-
ría General del PSOE sevillano,
tras retirar la suya la ex alcalde-
sa de Castilleja de la Cuesta y ex
delegada del Gobierno de la
Junta, Carmen Tovar, para “re-
forzar la unidad”, según mani-
festó.

A tal efecto, Fernández expu-
so que el pasado 7 de enero co-

menzó el plazo habilitado para
la celebración de las asambleas
de renovación orgánica” de las
116 agrupaciones locales socia-
listas de la provincia de Sevilla,
un plazo que finaliza el próximo
13 de febrero. De hecho, ya han

sido celebradas las asambleas
de las agrupaciones de Pino
Montano y Fuentes de Andalu-
cía y para la tarde de ayer esta-
ba fijada la de la agrupación de
Casariche.

Según dijo Fernández, de mo-
mento el PSOE afronta esta últi-
ma fase de su renovación orgá-
nica con la previsión de que es-
tas asambleas locales giren en
torno a candidaturas únicas “en
el 99,9%” de los casos, si bien
manifestó su intención de traba-
jar para que sea “en el cien por
ciento” de los casos.

Tal extremo demuestra, prosi-
guió el secretario general, que
el PSOE de Sevilla ha “cerrado
filas y pasado página” tras las
elecciones primarias celebradas
por el PSOE andaluz en prima-
vera del año pasado para resol-
ver quién lideraba la candidatu-
ra socialista a la Presidencia de
la Junta, unos comicios ganados

por el ya ex alcalde hispalense
Juan Espadas frente a las aspi-
raciones de la ex presidenta au-
tonómica y ex secretaria gene-
ral del PSOE-A Susana Díaz de
revalidar el liderazgo de la can-
didatura.

Javier Fernández prevé lista
única en el 99,9% de las
asambleas locales del PSOE
● El secretario general afirma que su

partido ha “cerrado filas y pasado página”

tras las primarias de la pasada primavera

EP

El secretario general del PSOE de Sevilla, Javier Fernández, durante su comparecencia de ayer.

Ve aMuñoz como
alcalde después
de las elecciones

El secretario general del
PSOE de Sevilla, Javier Fer-
nández, aseguró ayer que el
partido está “unido y cohesio-
nado en torno al liderazgo de
Antonio Muñoz en Sevilla capi-
tal” y que trabajará “intensa-
mente” para que siga siendo
un “magnífico alcalde” tam-
bién a partir de 2023, cuando
se celebren las elecciones
municipales. En una reunión
en la sede provincial socialista
con los secretarios generales
de las once agrupaciones de la
capital y con el nuevo regidor
hispalense, Javier Fernández
insistió en el “respaldo absolu-
to, sin fisuras” de la dirección
provincial socialista al “pro-
yecto de futuro que lidera An-
tonio Muñoz para Sevilla”.

Agrupaciones socialistas. El
plazo de presentación de listas
finaliza el próximo 13 de febrero.

116
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A. E. Y.

El 16º Symposium Nacional
de Sanidad Vegetal ha decidi-
do retrasar las fechas de su ce-
lebración debido a la situa-
ción sanitaria actual y al obje-
to de salvaguardar el formato
presencial de este evento con
las garantías suficientes, el
Comité Organizador del Sym-
posium ha acordado posponer
las fechas de su celebración a
finales del mes de marzo.

Para adoptar esta decisión,
el Colegio Oficial de Ingenie-
ros Técnicos Agrícolas, de An-
dalucía Occidental (Coitand),
organizador del encuentro, ha
estado permanentemente
atento a la propagación del
Covid-19, así como a todas las
propuestas, medidas y calen-
darios de vacunación plantea-
dos por las autoridades sani-
tarias. Después de barajar to-
da esta información y en un
ejercicio de responsabilidad,
el Comité Organizador, de
manera consensuada con las
entidades colaboradoras, ha
informado que retrasa las fe-
chas de celebración de un
evento que reunirá en Sevilla
durante tres jornadas a los

profesionales más cualificados
del sector a nivel nacional y euro-
peo.

En consecuencia, la esperada
décimo sexta edición del Sympo-
sium Nacional, prevista en prin-
cipio del 9 al 11 de febrero próxi-
mos, tendrá lugar los días 30 y 31
de marzo y 1 de abril de 2022 en
el mismo escenario, el Hotel Me-
liá Sevilla.

Consolidado como un evento
de referencia en España, este
Symposium reúne cada dos años
a los distintos sectores de la Sani-
dad Vegetal en un mismo foro
con la finalidad de promover la
comunicación, analizar su pro-
blemática actual y debatir sobre
las posibles soluciones.

Las normativas más recientes
en materia de sanidad vegetal, la
problemática fitosanitaria deri-
vada de la aparición de nuevas
amenazas y en cultivos emergen-
tes, así como la percepción ciu-
dadana sobre la producción de
alimentos serán los pilares fun-
damentales sobre los que pivota-
rá la agenda de debate de este
Symposium, que cuenta con el
patrocinio tanto del Ministerio
de Agricultura, como de la Con-
sejería de Agricultura de la Jun-
ta de Andalucía.

ARCHIVO

El ministro Planas, en el 15º Symposium con algunos de los premiados.

El Symposium de
Sanidad Vegetal
se aplaza amarzo

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 7

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 11/01/2022

 España

 4 327 EUR (4,902 USD)

 131,79 cm² (21,1%)

 1413 EUR (1601 USD) 

H
AY un comentario gene-
ralizado estos días en
Sevilla que se refiere a
la ilusión de estrenar no

sólo un nuevo año, también una
etapa. Y también una definición
que explica este estado de ánimo
de una manera muy gráfica: es co-
mo si alguien le hubiera dado al
botón de reinicio. No creo que el
nuevo alcalde tenga ese gran po-
der de reseteo, pero sí la capacidad
de dar otro enfoque a la ciudad y
es probable que ahí resida la clave
de esa percepción ciudadana que
sorprendió desde el día en que An-
tonio Muñoz cogió el testigo de
Juan Espadas.

El nuevo alcalde tiene la etique-
ta de moderno, esperanzadora pa-
ra algunos, amenazante para otros
y a la que muchos se están suman-
do en una ola de novelería y, por
qué no decirlo, de hipocresía. Las
etiquetas sólo son tópicos que dis-
torsionan la realidad. Tradicional-
mente, además, han sido un lastre
para Sevilla, donde hay mentiras

que se elevan a la categoría de dog-
mas y que siempre tiende a dividir
en bandos, en dualidades agota-
doras que, al margen del insufrible
cliché, siempre acaban restando
en la capital. Una ciudad con alma
que algunos se disputan, como si
eso pudiera ser propiedad privada.

Tal vez la clave del éxito de Anto-
nio Muñoz está en su apuesta por la
suma y esto no es necesariamente
algo intrínseco a lo de moderno. Es
fruto de una forma de entender la
vida y de conocer a una ciudad po-

liédrica que gana atractivo precisa-
mente por esa condición. A Muñoz
le gustan las vanguardias, pero sa-
be que en Sevilla para recorrer ese
camino no hay que desviarse de la
tradición, es más, es una intersec-
ción necesaria que distingue a la
ciudad y la coloca como referente
sin tener que renunciar a ninguna
de sus esencias (otra palabra triste-
mente manoseada). Por eso, sólo
quienes no lo conocen han podido
temer que su llegada a la Alcaldía

acabara desvirtuando o menospre-
ciando las fiestas mayores, por
ejemplo, entre otras leyendas que
se han oído estos meses atrás.

A Sevilla le falta ilusión y muchos
sevillanos han visto en Muñoz el re-
flejo de una Sevilla distinta que, co-
mo la eterna, existe y se proyecta
con mucha fuerza y acierto. Son
muchos los que piensan que Sevilla
tiene que resetearse. La pandemia es
un argumento más, pero hace tiem-
po que se añora un movimiento real
en la ciudad. La Expo del 92 fue un
gran impulso. Pero no se repetirá. El
nuevo alcalde ha irrumpido con un
evento de carácter universal para
conmemorar el centenario de la Ex-
po del 29 que aspira a movilizar a las
administraciones, a los políticos y
los ciudadanos. Pero todo eso sin
grandes fastos ni inversiones.

No sé si ese gran evento en torno
al centenario, como palanca para
arrancar compromisos y recursos
para Sevilla, es lo suficientemente
motivador. Lo que sí está claro es
que sólo triunfará si logra la mane-
ra de convertir al ciudadano en
protagonista de ese cambio que se
hace esperar. Sumando adhesiones
y despertando a una Sevilla que no
está en el foco, que mira desde la
distancia porque no se identifica
con lo que ve, una Sevilla realmen-
te moderna que, si se reivindica,
dará una oportunidad a Muñoz.

Sevilla necesita políticos
capaces demovilizar a la
ciudadanía y ésa es una
oportunidad paraMuñoz

EL ‘RESETEO’ DE SEVILLA

Puntadas con hilo

MARÍA
JOSÉ
GUZMÁN

5

mjguzman@grupojoly.es
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BRUNO PÉREZ 

MADRID 

El Gobierno no va a levantar el pie del 
acelerador del endeudamiento públi-
co en 2022 pese a los toques de aten-
ción que le llegan desde Bruselas y pese 
a la sucesión de plusmarcas históricas 
que viene estableciendo la evolución 
de la deuda pública desde hace meses. 
El Tesoro prevé ensanchar este año en 
75.000 millones de euros la ya pesada 
mochila de deuda del Estado que, se-
gún el último dato trimestral propor-
cionado por el Banco de España, se mue-
ve en el 122,1% del PIB. 

Parte de ese nuevo endeudamiento 
viene forzado por el déficit esperado de 
las cuentas de la Administración Cen-
tral (3,9%), que el Gobierno no tiene otro 
remedio que financiar con deuda, pero 
hay unos 30.000 millones extra que no 
se explican por este factor y que irán a 
sufragar otros gastos, bien porque el 
Ejecutivo los considera insoslayables 
o bien porque quiere aprovechar el fa-
vorable momento de mercado para fi-
nanciarlos vía deuda. 

Según fuentes de Economía, ahí se 
encajarán por ejemplo las emisiones 
que irá realizando el Tesoro para finan-
ciar la ejecución de las inversiones pre-
vistas en el plan de recuperación sin 
tener que esperar a la recepción de los 
fondos procedentes de Europa, como 
ya se comprometió a hacer en su día el 
presidente del Gobierno. 

La Estrategia del Tesoro prevé que 
España pida prestados a lo largo de 2022 
en los mercados financieros cerca de 
240.000 millones de euros en total para 
atender sus necesidades de gasto. Sin 
embargo, la parte del león de ese mon-
tante, más de 162.000 millones, se so-
licitará para amortizar las emisiones 
realizadas por el Tesoro en el pasado, 
es decir, para cumplir las obligaciones 
de buen pagador adquiridas por el Rei-
no de España con los inversores que 
han contribuido a financiar el gasto pú-
blico doméstico. 

Lo que indica la orientación de la po-
lítica de endeudamiento del Gobierno 
son las emisiones netas y estas aumen-
tarán en 2022 en 75.000 millones, can-
tidad casi idéntica por cierto a las de 
2021. El manual básico de gestión de la 
deuda pública establece una relación 
directa entre las emisiones netas y el 
nivel del déficit público, pero este año 
el Tesoro ha optado por mantener, al 
menos sobre el papel, las mismas emi-
siones netas que el año pasado pese a 
que se prevé una reducción del déficit 
de la Administración Central de más 

de 25.000 millones de euros. ¿El moti-
vo? Según el secretario general del Te-
soro, Carlos Cuerpo, la voluntad de man-
tener una política prudente, en un con-
texto de gran incertidumbre por la 
evolución del virus y «de progresiva 
normalización de las condiciones de 
los mercados financieros» que, sin em-
bargo, no hacen prever un encareci-
miento de la deuda al menos a corto 
plazo. 

Recurrir el endeudamiento 
Motivos no le faltan al Gobierno para 
recurrir al endeudamiento. El año pa-
sado fue el primero de la historia en el 
que España se financió en los merca-
dos a tipos negativos (-0,04%), lo que 
implica que los inversores pagaron al 
Tesoro por mantener sus ahorros a buen 
recaudo, y las expectativas del Tesoro 
para este ejercicio no apuntan a una va-
riación significativa de estas condicio-
nes, por lo que es de prever que Espa-
ña podrá seguir emitiendo a costes his-
tóricamente bajos. 

Por contra, la cuantía bruta de la deu-
da española se mueve desde hace me-
ses de máximo histórico en máximo 
histórico y la tasa se sitúa en el 122,1% 

del PIB, la segunda más alta de la serie 
histórica y a una distancia sideral del 
umbral máximo del 60% del PIB que 
marcan las actuales reglas fiscales eu-
ropeas, ahora en revisión. 

Las reglas fiscales europeas están 
suspendidas, pero no así el criterio de 
los analistas y los inversores. La Comi-
sión Europea y los organismos multi-
laterales como el FMI, cuyos informes 
son uno de los termómetros que siguen 
los inversores a la hora de valorar la si-
tuación financiera de un país, han con-
tinuado advirtiendo sobre el elevado 
nivel de endeudamiento de España y 
sobre la necesidad de iniciar lo antes 
posible un plan de consolidación fiscal 
que lleve las cuentas públicas a una si-
tuación de equilibrio y reduzca la deu-
da pública, algo que otras grandes eco-
nomías ya han hecho. 

En el ánimo de los responsables del 
Tesoro parece haber pesado más el pre-
cedente de que dos de cada tres emi-
siones realizadas en 2021 se hayan co-
locado a tipos negativos y la evidencia 
de que la cartera de deuda del Reino de 
España sea hoy más solvente y ligera 
de lo que lo era hace un año. A lomos 
del escudo de deuda creado por el BCE, 
el coste de la deuda en circulación ce-
rró el pasado año en el 1,65%, un nuevo 
mínimo histórico, y la vida media de 
los títulos está ya en ocho años, lo que 
ofrece un colchón de seguridad impor-
tante, más cuando la mayoría de esos 
títulos están colocados a tipos bajos. 

Calviño deja pisado el acelerador 
de la deuda pese al récord histórico

∑ Pedirá otros 75.000 
millones en deuda 
extra al mercado para 
alentar la inversión

La vicepresidenta económica del Gobierno, Nadia Calviño  // EP

El 60% de las emisiones 
del Tesoro en el año 2021 
se colocaron a tipos 
negativos en los 
mercados 
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El coste medio
de la deuda
de España es
por primera
vez negativo

Efe MADRID

El coste medio de las emisio-
nes realizadas por el Tesoro
Público español en el conjun-
to de 2021 fue negativo por
primera vez en la historia al si-
tuarse en el -0,04 %, según ex-
plicó ayer el secretario gene-
ral del Tesoro y Financiación
Internacional, Carlos Cuerpo.

Cuerpo presentó la Estrate-
gia de Financiación del Teso-
ro para 2022, que tal y como
ha dicho “parte de un escena-
rio prudente”, en el que las
emisiones netas alcanzará los
75.000 millones de euros, en
línea con las de 2021, que se
situaron en 75.138 millones.

Las emisiones brutas, que
tienen en cuenta también las
amortizaciones, quedarán en
unos 237.500 millones, lo que
supone un 10 % menos, debi-
do al menor volumen de amor-
tizaciones. “Algo especialmen-
te importante” según el Teso-
ro, ya que facilitará la adapta-
ción del programa de emisión
a la reducción del volumen de
compras de deuda del Banco
Central Europeo (BCE), una
vez concluya su programa de
compras de emergencia frente
a la pandemia en marzo.

Asimismo, en 2022, el Teso-
ro volverá a contar con los
fondos del Next Generation
de la Unión Europea como
fuente de financiación adicio-
nal, y según los Presupuestos
Generales del Estado, se pre-
vén unos ingresos de 20.225
millones provenientes de este
instrumento y otros 27.633
millones de gastos financia-
dos con dichos fondos.
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GREGORIA CARO / VÍCTOR R. ALMIRÓN 
MADRID 

Las polémicas declaraciones del mi-

nistro de Consumo, Alberto Garzón, 

sobre la calidad de la carne de macro-

granjas, en una entrevista en ‘The Guar-

dian’, han terminado desatando el pri-

mer conflicto del año en la coalición. 

Podemos cuestionó ayer la «lealtad» 
del presidente del Gobierno, Pedro 

Sánchez, por desautorizar al ministro. 

Y, una hora después, la vicepresiden-

ta segunda y líder de Unidas Podemos, 

Yolanda Díaz, aconsejaba al jefe de los 

socialistas ser «más cuidadoso» con 

la coalición y esas declaraciones. 

Para entender el conflicto: Garzón 

apuntó el 26 de diciembre en el diario 

británico a la mala calidad de deter-

minados productos cárnicos proce-

dentes de macrogranjas españolas y 

reivindicó la ganadería extensiva. Una 

semana lleva la oposición agitando el 

asunto y reclamando su reprobación.  

En las filas de Unidas Podemos de-

fienden que las palabras del titular de 

Consumo fueron «tergiversadas» e in-

tentan reducir la polémica a «un bulo 

de la derecha y la extrema derecha». 

Pero ese mensaje no cala. Y no solo la 

oposición salió al ataque contra Garzón, 

sino que sectores del PSOE también es-

tán enfadado con el asunto. Incluido el 

propio presidente Sánchez. Ayer, el pri-

mer barón socialista en criticar a Gar-

zón, el presidente aragonés Javier Lam-

bán, se reiteró en su posición a favor de 

la ganadería española y volvió a censu-

rar al titular de Consumo, de quien ya 

pidió su destitución hace días.  Lambán, 

que ayer visitó una industria cárnica en 

Teruel, afirmó que no quería «perder 

más el tiempo con el ministro de Con-

sumo» y achacó sus declaraciones «al 

puro desconocimiento del sector gana-
dero». 

Así, el malestar entre las dos partes 

del Gobierno después de que los so-

cialistas no respaldaran a Garzón, sino 

todo lo contrario, es evidente. Y todo 

ello a pesar de que ayer Sánchez tenía 

muy medida su valoración para no 

trasladar esa idea de que estaba car-

gando directamente contra su propio 

ministro. Pero lo suyo fue una desau-

torización de manual.  

«Lo estoy diciendo todo» 
Así se expresó el presidente al ser pre-

guntado. «Lamento esta polémica, creo 

que con eso lo estoy diciendo todo»; y 

luego apostilló que España produce 

carne de «calidad extraordinaria» que 

«sigue los máximos estándares de la 

normativa española y europea». Ese 

‘lamento’ es el recurso empleado por 

Sánchez para ser nítido a la hora de 

cuestionar a Garzón, pero siempre evi-

tando un choque o una descalificación 

directa. «Siento la polémica porque no 

se compadece con lo que hace el Go-

bierno con el sector primario», aña-

dió. En ese sentido, aprovechó para re-

cordar que el sector está sujeto a una 

«enorme transformación» y que en 

2020 se aprobó un decreto para orde-

nar explotaciones de granjas del sec-

tor porcino. En 2021 se hizo lo propio 

con el avícola y ahora se está trabajan-

do en la misma línea con el sector va-

cuno. «Tenemos por delante mucho 
trabajo», seguía explicando el presi-

dente e insistiendo en que se trata de 

unas declaraciones que lamenta. No 

quiso aclarar tampoco si ha hablado 

con el ministro de Consumo al respec-

to. Sí se sabe que con quien habló fue 

con Yolanda Díaz, que previamente sí 

había conversado con Garzón. 

Díaz cree que el ministro «corrobo-

ra» la información que tiene el Gobier-

no sobre estas producciones y que hace 

una defensa de la ganadería extensi-

va frente a la intensiva. Es lo mismo 

que reivindicó ayer Pablo Fernández, 

portavoz nacional de Podemos, aun-

que este fue más duro contra el presi-

dente. «Consideramos que es decep-

cionante que se dé pábulo o que se uti-

lice un bulo creado por la derecha y la 

extrema derecha, y que se utilice de 

esa forma para atacar a Alberto Gar-

zón y al espacio de Unidas Podemos», 

dijo Fernández, que además será el fu-

turo candidato de Podemos a las elec-

ciones de Castilla y León. «Nosotros 

siempre que un miembro del Gobier-

no ha sufrido un ataque por parte de 

la derecha nos hemos comportado con 

extraordinaria lealtad y hemos defen-

dido al Gobierno en su conjunto», si-

guió. En Podemos se reafirman en la 

pésima calidad de algunos productos 

y la falta de compromiso con el me-

dioambiente de las macrogranjas fren-

te a las pequeñas y medianas explota-

ciones ganaderas. Y están seguros de 

que esta defensa les ayudará en las 

próximas elecciones en esta región. 

Votos en Castilla y León 
Precisamente el presidente del Grupo 

Confederal en el Congreso, Jaume 

Asens, escribió ayer en Twitter que 

Sánchez «está más preocupado en per-

der votos en Castilla y León que en de-

fender a los ganaderos frente a las ma-

crogranjas». Le guste  o no a Sánchez 
lo que digan Garzón o Unidas Pode-

mos, lo cierto es que en enero de 2020 

pactaron un reparto del Gobierno inal-

terable. El ministro está blindado a no 

ser que Díaz decida lo contrario. Cla-

ve de bóveda del pacto de coalición.

Podemos cuestiona la «lealtad» de 
Sánchez tras desautorizar a Garzón

∑ Díaz pide al presidente 
ser «cuidadoso»  
y la polémica desata el 
primer choque del año 

El partido morado acusa al 
presidente de «dar pábulo 
a un bulo de la derecha y la 
extrema derecha» contra 
su propio ministro
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Agencias MADRID

La polémica provocada por las
declaraciones del ministro de
Consumo, Alberto Garzón, sobre
las macrogranjas españolas de-
sencadenó el primer choque del
año entre los socios del Gobierno
y sigue dando munición a la opo-
sición ante la cita electoral del 13
de febrero en Castilla y León.

Más allá de asegurar el pasado
viernes ante el Comité Federal
del PSOE y el domingo en un ac-
to en Palencia en apoyo al candi-
dato socialista a la Presidencia
castellano y leonesa, Luis Tudan-
ca, que el Gobierno cumple con
los ganaderos, Pedro Sánchez no
se había referido directamente a
las palabras de Garzón. Lo hizo
ayer en una entrevista en la Ca-
dena Ser, en la que lamentó “mu-
chísimo” la polémica suscitada
por esas declaraciones por enten-
der que no se corresponden con
la realidad del sector, ya que pro-
duce una carne “de extraordina-
ria calidad”, ni con el trabajo que
hace día a día el Ejecutivo.

“Con eso lo digo todo”, apos-
tilló sin querer desvelar si ha ha-

blado directamente con su mi-
nistro de Consumo.

Tras la respuesta de Sánchez,
que en julio pasado ya desautori-
zó la campaña de Garzón contra
el consumo de carne asegurando
que “un chuletón al punto es im-
batible”, terció la vicepresidenta
segunda, Yolanda Díaz: “Pediría
que cuidemos la coalición y sea-
mos cuidadosos con nuestras pa-
labras”. A su juicio, Garzón “ha
corroborado lo que el Gobierno
viene defendiendo en sus docu-
mentos la defensa de la ganade-

ría extensiva y sostenible”, y eso
dijo que obliga “a todo el Gobier-
no en su conjunto”.

También el portavoz y candida-
to de Podemos en Castilla y León
Pablo Fernández consideró “de-
cepcionante y preocupante” que
se asuma lo que estima un bulo
creado por la derecha y la ultrade-
recha. No mencionó expresamen-
te a Sánchez o a otros dirigentes
socialistas críticos también con el
ministro de Consumo, pero la-
mentó que algunos “quieran salir-
se de ese marco de lealtad” que de-

be imperar en el Ejecutivo y bus-
quen “dar pábulo a esos bulos”. A
su juicio, con ello se defiende “a
quien miente”

Sí fue muy crítico con el jefe del
Gobierno el ex secretario general
de Podemos, Pablo Iglesias, al acu-
sarle de dar por cierta una noticia
falsa cuando “él sabe que es falsa”.
También la portavoz federal de IU,
Sira Rego, censuró que miembros
del Gobierno hayan alentado el
debate y criticado al coordinador
general de su formación, mientras
que el presidente de Podemos en
el Congreso, Jaume Asens, acusó
a Sánchez de estar “más preocupa-
do en perder votos en Castilla y Le-
ón que en defender a los ganade-
ros frente a las macrogranjas”.

El PP, por boca de su vicesecre-
tario de Comunicación, Pablo

Montesinos, abundó en sus críti-
cas a Sánchez al acusarlo de no
atreverse a cesar a Garzón porque
no quiere emprender una batalla
contra Yolanda Díaz, lo que cree
que demuestra que no tiene el con-
trol de su Consejo de Ministros.

Desde Vox, su portavoz, Jorge
Buxadé, anunció que tras el “ata-
que brutal al sector ganadero” por
parte de Garzón, promoverán mo-
ciones en todos los ayuntamientos
donde tienen representación para
rechazar sus planteamientos y de-
fender a los ganaderos. Además,
Vox pedirá en el Congreso la com-
parecencia del ministro de Agri-
cultura, Luis Planas.

Inés Arrimadas, líder de Cs, in-
sistió en que Sánchez debe cesar a
su ministro y utilizar su salario y el
de todos sus asesores en hacer una
campaña sobre la calidad de los
productos españoles.

Esta polémica ha acaparado la
atención política tras el periodo
navideño y al cumplirse el segun-
do año de mandato de Sánchez,
quien recriminó al PP que protago-
nice una “oposición negacionista”
y le advirtió de que esa actitud nu-
tre de votantes a la ultraderecha.

Los socios de Gobierno
regañan por Garzón

RODRIGO JIMÉNEZ / EFE

Pedro Sánchez, en el centro de la imagen, se reunió ayer con el equipo económico del PSOE para hablar sobre la reforma laboral.

●Sánchez lamenta “muchísimo” el conflicto
delministro con los ganaderos●Podemos
replica al presidente: “Cuidemos la coalición”
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YOLANDA Y EL 13-F

Y
OLANDA Díaz parece descolocada
ante las elecciones de Castilla y León
el 13 de febrero. Aunque, en propie-
dad, la vicepresidenta del Gobierno

parece descolocada ante muchas cosas:
cuando daba la impresión de que avanzaba
su famosa plataforma, la deja en stand by; no
acaba de definir su labor en Podemos, anun-
cia propuestas irrenunciables a las que Sán-
chez no dedica ni un minuto y da la impre-

sión de que le preocupa más su promoción
personal que su anunciado proyecto.

Mañueco le ha hecho un flaco favor a Yo-
landa Díaz, que ni siquiera ha confirmado su
participación en la campaña. Más le vale: si
el domingo Pedro Sánchez fue recibido con
abucheos de protesta por las declaraciones
de Garzón sobre la carne de las vacas espa-
ñolas, qué no le dirán a la titular de Trabajo,
responsable del grupo de Podemos que se
sienta en el Consejo de Ministros. Además,
Garzón pertenece a IU, como la propia Díaz.

Otro asunto que provoca morbo es qué pa-
pel jugarán en las elecciones de Castilla y Le-
ón las actuales líderes de Podemos, Belarra y
Montero, cuyas relaciones con la vicepresi-
denta segunda son manifiestamente mejora-
bles. ¿Aparecerán junto a Yolanda Díaz si fi-
nalmente esta última decide participar en la
campaña? Los sondeos predicen que Pode-
mos no va a hacer historia por su resultado y
el PSOE tiene difícil arrebatar la presidencia

del Gobierno regional a Mañueco, así que se
comprenden las pocas ganas de Yolanda de
pedir el voto el 13-F si encima debe compar-
tir escenario con sus dos compañeras.

A Yolanda Díaz no le debe ser especialmen-
te atractiva la idea de participar en una cam-
paña con casi todo en contra: las declaracio-
nes de Garzón, la decepción que ha causado
entre los trabajadores de izquierdas la refor-
ma laboral que ellos esperaban que fuera de-
rogación como prometían Sánchez y sobre
todo Díaz, más el declive de Podemos, más la
falta de armazón de la supuesta plataforma

apadrinada por ella que iba a cambiar el ma-
pa de la izquierda española… Plataforma por
otra parte que necesita la aportación de al-
gún triunfo de su promotora, pues Yolanda
Díaz no ha avanzado un solo paso desde que
la presentó en Valencia.

En su entorno dicen ahora, ante el descon-
certante parón, que Díaz pretende lanzar su
proyecto después del verano, una vez que lo
haya explicado a dirigentes de movimientos
sociales y personalidades independientes. Lo
que ocurre es que para atraer a personas cua-
lificadas a su plataforma, es necesario verla
activa, con una dirigente que se mueve, tie-
ne discurso y saca adelante iniciativas pro-
metedoras, más aún si forma parte del go-
bierno. Y a Yolanda Díaz se la ve como desdi-
bujada, desganada.

Si desaprovecha la oportunidad de buscar-
se su propio hueco en las primeras elecciones
que se celebran tras su salto a la fama, el pro-
tagonismo le va a durar poco.

Los sondeos predicen que
Podemos no va a hacer
historia por su resultado en las
elecciones de Castilla y León

Crónica personal
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